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НА ИСПЫТАНИЯХ

Шахтные вентиляторы, которые 
выпускает Томский электромеха
нический завод, широко известны: 
они экспортируются в тридцать 
стран мира. Недавно работники 
заводского СКВ совместно с ин
ститутом «Донгипроугольмаш» 
разработали новую конструкцию 
шахтного вентилятора ВМ-5. От 
существующих его отличает повы
шенный коэффициент полезного 
действия, который достигнут за 
счет применения новой аэродина
мической схемы. Кроме того, этот

вентилятор более экономичен. На 
заводе изготовлены два опытных 
образца нового вентилятора. Сей
час они проходят испытания.

М. МАКСИМОВ.

В ГОРОДЕ ЛЕНИНА

РЕБЫВАНИЕ Н. К. БАЙБАКОВА В ТОМСКЕ
Как уже сообщалось, в Томскую область 

23 августа прибыли заместитель Председателя 
Совета Министров СССР, председатель Госплана 
СССР тов, Н. К. Байбаков, министр нефтедобы
вающей промышленн'ости СССР тов. В. Д. Ш а- 
шин, начальник отдела Госплана ССЖР тов. 
П. П. Голонский, заместитель министра газовой 
промышленности СССР тов. Н. Л. Вовченко, 'за
меститель министра геологии СССР тов. В. И. 
Пгревский.

Вчера тов. Н. К. Байбаков и сопровождающие 
его лица, а также первый секретарь обкома 
КПСС тов. Е. К. Лигачев, председатель облис- 
пож ома тов. Н. В. Лукьяненок, секретари обко
ма КПСС тт. А. И. Кузнецов, Г. Н. Судобин, пер
вый секретарь Томского горкома КПСС тов. 
А. И. Бортников посетили Томский ордена Тру
дового Красного Знамени политехнический ин
ститут имени С. М. Кирова. Там они побывали в 
лабораториях, осмотрели синхротрон «С и ри ус», 
беседовали с учеными. Тов. Н. К. Байбаков дал 
высокую оценку работе томских ученых, особен
но разработке ими проблем, связанных с разви
тием газовой и нефтедобывающей промышлен
ности и разведкой недр Западной Сибири.

Днем состоялось совещание в Томском област
ном комитете КПСС. Тов. Н. К. Байбакев и ответ
ственные работники Госплана СССР, министерств 
нефтедобывающей промышленности, газовой про
мышленности и геологии СССР заслуш али инфор
мации начальника Новосибирского геологическо
го территориального управления тов. Н. Г. Рож
ка о размахе и перспективах геологоразведоч
ных работ на территории Томской области, глав
ного специалиста плановой комиссии Западно-Си

бирского экономического района , тов. А. М. Фро
лова, о перспективах создания нефтехимического 
комплекса в нашей области, первого секретаря 
Томского горкома КПСС тов. А. И. Бортникова о 
развитии города.

Затем в Доме политического просвещения тов. 
Н. К. Байбаков и сопровождающие его лица 
встретились с партийно-хозяйственным активом. 
На встрече присутствовали руководящие работ
ники обкома и горкома партии, облисполкома и 
его отделов, руководители предприятий, учреж
дений и высших учебных заведений, секретари 
партийных организаций областного центра.

Тов. Н. К. Байбаков рассказал о ходе выпол
нения пятилетнего плана, об огромном размахе 
юбилейного социалистического соревнования, о 
перспективах развития народного хозяйства в 
нашей стране.

Особое внимание он обратил на развитие про
изводительных сил Западной Сибири, па большие 
перспективы развития народного хозяйства 
Томской области.

Тов. Н. К. Байбаков поделился впечатлениями, 
о своем пребывании в нашей области. Он вы со-’ 
ко оценил труд томских геологоразведчиков, от
крывших огромные запасы нефти и газа, нефтя
ников и строителей, в труднейших условиях 
создающих нефтяную индустрию, призвал томи-, 
чей полнее использовать внутренние резервы, 
настойчивее бороться за повышение эффектив
ности производства. В заключение тов. Н. К. 
Байбаков пожелал дальнейших успехов томичам, 
счастья в их жизни.

Вчера вечером тов. Н. Е. Байбаков и сопро
вождающие его лица отбыли из Томска.

Тов. Н. К. Байбаков (слева)— в Томском политехническом институте. Объясне
ния дают директор научно-исследовательского института ядерной физики, элек. 
тропики и автоматики при ТЛИ И. П. Чучалин и ректор политехнического ин. 
ститута А. А, Воробьев.

Фото Ф. Хитриневича.

Интересную экскурсию в Ленин
град совершила группа учащихся 
Молчановской восьмилетней шко
лы. Семь дней они пробыли в го
роде Ленина. Ребята побывали в 
Петропавловской крепости, на 
«Авроре», на Сенатской площади, 
где когда-то поднимали восстание 
декабристы, в Центральном воен
но-морском музее, посетили Эр
митаж, любовались чудесной ар
хитектурой Исакиевского собора. 
Особенно запомнилась юным 
молчановцам поездка в Разлив, 
где когда-то скрывался от ищеек 
Временного правительстяа Влади
мир Ильич Ленин. На пути домой 
школьники побывали в Москве, 
посетили Кремль и ВДНХ. Ребята 
составили фотоальбом.

В. МАЙКОВ.

КНИГА
ТОМСКИХ ПЕДИАТРОВ

в издательстве университета вы
шел сборник статей «Инфекцион
ные заболевания у детей». Это— 
первый педиатрический сборник, 
изданный в Томске. В него вошли 
работы, написанные на материале 
докторских диссертаций 3. М. 
Земляковой, Н. М. Тихоновой, 
Н. В. Беляева, а также ряда кан
дидатских диссертаций. В сбор
нике участвуют и практические 
врачи — А. В. Петлина, С. И. Ко
вальский и другие, а также ряд 
работников Новосибирского меди
цинского института. Материалы 
книги рассматривают актуальные 
проблемы борьбы с детскими за
болеваниями. Сейчас идет подго
товка к изданию второго сборни
ка, посвященного сердечно-сосу
дистым заболеваниям у детей.

Н. ВАСИЛЬЕВА.

ПО ягоды, ЗА ОРЕХАМИ
В Александровском районе 

полным ходом идет заготовка 
дикорастущих. План у коопзвер- 
промхоза большой: надо загото
вить больше трех тонн клюквы и

брусники, 130 тонн кедрового 
ореха, значительное количество 
лекарственного сырья. Коопзвер- 
промхоз скомплектовал сорок за
готовительных звеньев из трех
четырех человек каждое. Больше 
половины сборщиков уже вышло 
в тайгу. Десять звеньев отправи
лось по таежным речкам Ильяку, 
Ларь-Егану, Аленке. Первые ки
лограммы даров природы уже 
поступили на приемные пункты. 
Принято больше двух тонн свежей 
смородины. В районе Светлой про
токи и горы Полуденной обнару
жен хороший урожай ореха. Для 
заготовителей во многих пунктах 
построены специальные домики.

В. ЖУКОВ.

НОВЫЕ ЛАМПЫ
Томский электроламповый завод 

выпустил первые шесть тысяч 
штук ламп новой серии. Они пред
назначены для фар автомобилей. 
Конструкция ламп разработана 
столичными специалистами. Ос
воением новой продукции руково
дила заводская лаборатория.

Ю. ФЕДОРОВ.

«ВОСХОД» в ПРИКЕТЬЕ
По Кети совершает плавание 

плавучий клуб «Восход», На его 
борту — двенадцать самодеятель
ных артистов, работников томских 
заводов. Концерту томичей уже 
состоялись в Ягодном, Нибеге, Ку- 
зурове. Палочке, Белом Яре. По
бывают они и в других таежных 
поселках. Жители района горячо 
аплодируют певцу Н. Столярову, 
балалаечнику В. Маскату, плясу
нам В. Незаметдинову и П. Сте
панову.

А. ХОХЛОВ.

К ЗИМНЕМУ СЕЗОНУ
Художественный совет Мини

стерства легкой промышленности 
СССР утвердил представленные 
Томской обувной фабрикой образ
цы новой продукции — меховых 
дамских сапожек на низком каб
луке. Фасон сапожек разработа
ли заводские модельеры-конструк
торы. Первая партия этой обуви 
на облегченной микропористой 
подошве будет выпущена фабри
кой в сентябре.

К. ПЛУЧЕВСКИИ.

БОЛЬШОЕ БУДУЩЕЕ ТОМСКОЙ НЕФТИ
И Н Т Е Р В Ь Ю  З А М Е С Т И Т Е Л Я  П Р Е ДС Е А АТ Е Л Я СО  
С О ЮЗ А  ССР,  П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Я  Г О С П Л А Н А  С С С Р  ТО

B E T A  М И Н И С Т Р О В  
В. Н. К. Б АЙ Б А К О  В А

Во время пребывания в нашей 
. области заместителя Председателя
j  Совета Министров СССР, предсе..

дателя Госплана СССР Н. К. Бай
бакова наш корреспондент попро
сил его ответить на несколько 
вопросов:

1. Николай Константинович, Ва
ше мнение о значении Томской об
ласти как нефтегазодобывающего 
района страны и перспективах ее 
развития?

2. Не могли бы Вы назвать 
предполагаемые сроки ввода неф
тепроводов Александровское — 
Усть-Балык и Александровское — 
Анжеро-Судженск?

3. Как будет развиваться газо- 
добывающая промышленность об
ласти? Не считаете ли Вы целе
сообразным одновременно с изыс
канием и проектированием газо
провода Мыльджино — Новокуз
нецк начать изыскательские рабо
ты и проектирование нефтепрово
да Александровское — Анжеро- 
Судженск?

4. Какая будет оказана помощь 
нефтяникам, буровикам, строите
лям, учитывая, что к 1'970 году

V  добыча нефти на Советском ме
сторождении должна возрасти до 
5 млн. тонн?

5. Пятилетним планом преду
смотрено строительство нефтехи
мического комплекса в Сибири.

, Как Вы оцениваете возможность 
его строительства на территории 
Томской области в междуречье 
Томь — Обь?

6. Не могли бы коротко расска
зать о перспективах развития 
транспортных сетей и электро

снабжения в неф тегазодобы ваю 
щ их районах Томской области?

Прежде всего о значении Томской 
области как нефтедобывающего 
района страны и перспективах его 
развития. Этот район приобретает 
большое значение, и перспективы 
развития нефтяной и газовой про
мышленности Томркой области я 
оцениваю очень высоко. Достаточно 
отметить, что уже открытое Совет
ское месторождение дает возмож
ность добывать столько нефти, 
сколько добывает сейчас крупней
ший район Второго Баку —  Туйма- 
зинский.

Что касается газовой промышлен
ности, то сейчас еще трудно опреде
лить точные объемы добычи голу
бого топлива. Но совершенно ясно, 
что мы будем иметь дело со значи
тельными запасами газа, которые 
позво.чят нам построить крупный 
трубопровод из Васюганья до Ново
кузнецка, Кемерова, Томска. По 
подсчетам, газа хватит и для обес
печения такого крупного промыш
ленного центра, как Новосибирск.

Надо полагать, что дальнейшие 
геологические работы позволят вы
явить новые крупные нефтегазонос
ные провинции. Все будет зависеть 
от того, в какой мере и какими тем
пами мы будем развивать далее гео
логоразведочные работы и вести 
О'своеяие новых районов.

Уже сегодня можем говорить 
твердо о газопроводе Мыльджино—

Кузбасс. Сейчас ведутся изыскатель
ские и проектные работы, и мы на
мерены в текущем пятилетии на
чать его строительство. Так что в 
ближайшее время Кузбасс получит 
дешевое топливо и химическое 
сырье. Томичи тоже получат деше
вое топливо, очень культурное топ
ливо, и это принесет немало радо
сти всем жителям Томска и области. 
В наших планах утверждены изыс
кательские, проектные работы и не
посредственно само строительство 
газо'провода.

Нефтедобываюищя промышлен
ность уже взяла старт. К 1970 году 
страна должна получить от томичей 
5 миллионов тонн нефти. Эти мил
лионы будут добыты на Советском 
месторождении.

Под такой объем добычи будут 
запланирО'Ваны необходимые объемы 
буровых. и строительно-монтажных 
работ. Ну и, естественно, объемы 
жилищно-коммунального строитель
ства и строительства социально
культурных объектов. Сейчас мы 
разрабатываем мероприятия по обес
печению высоких темпов развития 
добычи нефти в Западной Сибири, в 
том числе и в Томской области.

Западносибирские нефтяники сей
час получают большую помощь, им 
выделяются громадные капитало
вложения не только на промышлен
ное строительство, но для того, что
бы в тяже.чых условиях севера лю 

ди могли жить с максимальными 
удобствами. Разумеется, это не зна
чит, что улге с первых дней будут 
возводиться многоэтажные дома. По
ка поселки начинаются со сборных 
деревянных домо'в. Но надо, чтобы 
f i  этих поселках прокладывались все 
инженерные коммуникации, чтобы 

в домах было тепло, устанавлива
лись и ванны, и газовые плиты. Хо
роший быт одно из основных ус
ловий успешного освоения новых 
районов.

Да и с точки зрения архитектуры 
деревянные поселки могут быть 
очень привлекательны. Почти без 
дополнительных затрат внешний вид 
дома можно сделать очень красивым. 
У нас уже достаточно красок, отде
лочных материалов для этого, не 
хватает разве желания и умения. Я 
знаю северные поселки, которые 
оформлены по проектам, опытных 
архитекторов и которые выглядят 
отлично.

Не надо понимать, что деревян
ные дома навсегда. Это первый пе
риод. Более выгодно со всех точек 
зрения вести индустриальное жи
лищное строительство, .применяя са
мые передовые методы. В частности, 
я имею; в ви ду  объемное домострое
ние —  сборку домов из комнат- 
блоков, полностью изготовленных 'на 
заводе из керамзита.. Если в рай
оне Стрежевого будут хорошие, при
годные для изгото-влеиця кера.мзита

глины, то я думаю, что сможем вы
делить и деньги, и оборудование для 
такого завода.

Объемным домостроением сейчас 
интересуются многие города. Стои
мость квадратного метра смонтирог 
ванных домов в Краснодаре состав
ляет 86 рублей. В условиях севера 
она возрастет. Но тем не менее 
жилье будет наиболее дешевое и 
наиболее удобное. Блок-комната ве
сит всего 7 тонн; значит, можно 
монтировать с помощью во.сьмитон- 
пых кранов, переносить вертолетом 
МИ-6. Этажность домов практиче
ски не ограничена. Заводская готов
ность —  85 процентов.

Но мы не.много отвлеклись. Мне 
бы хотелось подчеркнуть необходи
мость и важность повышения эф
фективности капиталовложений. На
ша цель •—  получить больше сибир
ской нефти и с меньшими затрата
ми. Возможности для экономии есть: 
необходимо применять новые про
грессивные методы строительства и 
эксплуатации месторождений, избе
гать. раздробленности, средств, па- 
ралле.чизма. Неправильно , понимав-, 
мые ведомственные интересы при-' 
водят к тому, что страдают интере
сы государства. К сожалению, с по
добными. фактами- приходится встре
чаться.

Что касается вопроса о строи
тельстве нефтехимического комплек
са, я ничего не .могу сказать опре

деленного —  этот вопрос сейчас 
изучается. Требуются проработка не
скольких вариантов, техниК1Рэкояо- 
мические обоснования и, естествен
но, время. Будут рассматриваться 
варианты строительства нефтехими
ческого комплекса в Тюменской об
ласти и у вас, в Томской области. 
Думаю, что в текущей пятилетке мы 
сможем только определить конкрет
но, где он должен*-Фьтть построен. 
Но меня очень заинтересовало пред
ложение о строительстве . комплекса 
в районе Киреевска для переработ
ки газоконденсата, попутных газов 
и нефти Со<ветского месторождения. 
Но слово —  за расчетами, экономи
ческими обоснованиями.

Н у и, наконец, вопрос о перспек
тивах развития транспортных сетей 
и электроснабжения нефтегазодобы
вающих районов Томской области. 
Нам необходимо иметь экономиче
ские обоснования вариантов снаб
жения энергией нефтяных и газо
вых промыслов как со стороны Тю
мени, через Сургут и Александров
ское, так и со стороны Новосибир
ска, да и самой Томской области. По 
всей видимости, так и будет. Мы 
закольцуем нефтяные и газовые 
промыслы Тюменской и Томской об
ластей линией электропередач с 
двух сторон. Это нам необходимо и 
потому, что предстоит строительство 
следующего мощного нефтепровода 
на восток от Александровского. Сей

час мы ведем проектно-изыскатель
ские работы, готовится технико-эко
номический доклад (это делают про
ектные организации Министерства 
нефтеперерабатывающей и химиче
ской промышленности и институт 
«Гипр отруб'опр овод » ) .

Я  попутно отвечаю и на вопрос 
относительно перспектив строитель
ства нефтепроводов. Первый —
нефтепровод Александровское —  
Усть-Балык утвержден постановле
нием правительства. В 1969 году 
нефтепровод Усть-Ба.чык —  Сургут 
—  Александровское будет построен. 
В этом году будет закончена первая 
очередь его от Сургута. В будущем 
году мы доведем его до Нижне-Вар- 
товска и затем, в 1969 году, —  
до Александровского. Необходимых 
мощностей для этого у  строителей 
достаточно. Будем использовать уже 
созданные организации, работаю
щие на трассе Усть-Балык —  Сур
гут, чтобы, закончив этот участок, 
перебросить их в Томскую область.

В заключение хочу пожелать то
мичам, чтобы они были передови
ками в развитии нефтяной я газо
вой промышленности. У  вас растут 
замечательные кадры специалистов 
и квалифицированных рабочих. Я  
чувствую, что труженики . Томской 
области с большим энтузиазмом взя
лись за освоение этого богатого 
района.

Больших вам успехов!

ИНТЕРВЬЮ МИНИСТРА НЕФТЕДОБЫВАЮЩЕЙ ЦРОМЫШЛЕННОСТИ СССР ТОВ. В. Д.ШАШЙНА
Корреспондент: Валентин Дмит

риевич, как Вы оцениваете проис
шедшие за год перемены после пер
вого посещения Стрежевого —  Вы в 
прошлом году у  нас были?

Министр: Я действительно был в 
Стрежевом ро'вно год тому назад. Я 
бы хотел сказать прежде всего, что 
в Стрежевой мы прибыли после то
го, как объехали почти все районы 
Тюмени.

Как в Тюмени в нефтегазовых 
районах, так и в Стрежевом, идет 
большое строительство. Достаточно 
человеку не побыть год, чтобы уви
деть существенную разницу в объ
емах промышленного, жилищного и 
культурно-бытового строительства.

Конечно, если расценивать эти из
менения с точки зрения выполнен
ного людьми труда, то это очень мно
го. Но вы знаете, наши аппетиты 
превышают наши возможности в ка
кой-то мере, и всегда нам кажется, 
что все еще сделано мало.

И действительно, для такого ме
сторождения, как (Зоветское, запасы 
которого теперь уже томичам хоро
шо известны (вы, я знаю, широко 
популяризируете нефтяную и газо
вую промышленность, начало разви
тия которой у вас теперь наступи
ло ), —  для такого месторождения, 
конечно, предстоит сделать , очень,.ш

очень многое, значительно более то-' 
го, что сделано.

Особенностью развития этого ме
сторождения, как и многих других 
месторождений Томской области, яв
ляется то, что мы здесь в силу не
которых особенностей, некоторых 
причин работаем в определенной ме
ре в задел. Эти причины, как вы 
знаете, главным образом объясняют
ся тем: чтобы активно разрабаты
вать нефтяные месторождения, нуж
но не только создать нефтяные про
мыслы, набурить скважины, пост
роить поселки, города, нужно прове
сти сюда мощную электроэнергию, 
построить магистральные нефтепро
воды —  сделать все для того, чтобы 
месторождения разрабатывались не 
эпизодично, не только в период па
водковый, но и круглогодично. Пока 
что на месторождении Советском нет, 
к сожалению, ни капитальной, если 
молено так сказать, электроэнергии, 
ни нефтепровода, по которому мож
но было бы круглый год откачивать 
нефть. Поэтому'Все, что мы там де
лаем сейчас —  бурим скважины, 
строим жилищные объекты, промыш
ленные объекты, —  все это делается 
в определенной мере в задел: Это
особенность этих районов, потому что 
в других районах, например, в евро
пейской > части нашей г страны, где 
открываются наряду, с .ранее :разрат

батываемыми месторождениями но
вые, ■—  там они подключаются в за
ранее подготовленные нефтепровод
ные коммуникации и все остальное. 
Здесь же, на Советском месторожде
нии, в этой пятилетке, до 1970 года, 
мы будем работать, готовясь к очень 
большим отборам нефти. Имеется в 
виду, чтобы в 1969 году (мы бы 
хоте.чи сделать это именно в 69-м 
году, не позднее) вступила в строй 
труба-нефтепровод, по которому бу
дем перекачивать нефть на запад, 
в сторону тюменских нефтяных ме- 
сторолгданий и далее —  на Омский 
нефтеперерабатывающий завод. Ис
ходя из этого, и будут опреде.ляться 
все объемы капиталовлолсений как 
на промышленное строительство, 
так и на жилищное.

Сказать, какая потребуется для 
этого сумма, сегодня трудно. Но мы 
будем делать это, исходя из уровня 
добычи нефти в 1970 году около 
5 миллионов тонн. Это потребует, 
конечно, очень значительной суммы 
денег.

Все, что планируется сейчас в 
связи с развитием нефтяной промыш
ленности в Томской области, на мой 
взгляд, не будет ограничиваться 
только теми месторождениями, о ко
торых шла речь до сих пор, потому 
что перспективы обнаружения новых 
нефтяных месторождений, очень ве

лики. И, конечно, мы не ошибемся, 
если объемы капиталовложений бу
дем значительно увеличивать. При
дет время,,, и, кроме Советского, по
явятся другие кестороладения, о на
личии которых сегодня очень убеди
тельно говорят уже .имеющиеся дан
ные по разведке новых нефтяных 
месторождений.

Поэтому мне представляется, что 
немного лет пройдет, • и мы с вами 
встретимся еще.: Конечно, не один 
раз, интервью наши будут продол
жаться каждый раз,, тем более имея 
в виду вашу повышенную . актив
ность как корреспондентов... Каж
дый раз мы, конечно, будем вострр- 
гаться,, трудом тех, . кто работает в 
этих трудных, очень слоленых кли
матических условиях. И через 5— 6 
лет мы станем свидетелями того, как 
с большим удовлетворением люди 
оценят созданное ими и будут вос
торгаться героически.м трудом лю 
дей, открывших эту большую том
скую, нефть, давших, ей дорогу.

Корреспондент: Валентин ; Дмит
риевич, что Вы скажете относитель
но нефтепровода Александровское —  
Анясеро-Судженск?

Министр: Этот нефтепровод с та
ким своим названием, соответствую
щим определенному направ.тепию, 
улге неоднократно обсуждался —  в 
Москве Б ЮМ. числе, во-многих орга

низациях. Могу сказать, что .теперь 
уже нет • вгорого мнения о .том,, 
строить его или не строить. Сейчас 
вопрос только в том, как быстро, в 
какие сроки его строить.

Обстано'вка практически склады
вается так, что начало строитель
ства этого нефтепровода будет, на 
мой взгляд, даже в этом-году. Будет 
сооружаться, как вы знаете, такая 
дугообразная нитка: если началом 
взять Омский нефтеперерабатываю
щий завод, то она поднимется на се
вер в район Сургута, дальше —  в 
широтном направлении по среднему 
течению Оби, пройдет до Советского 
месторождения, до города Огреже- 
вого. А  дальше в юго-восточном на
правлении она спустится и примк
нет к трубе, идущей из башкирских 
нефтяных районов на восток.

В этом году, можно сказать, вот 
теперь, на днях, заканчивается со- 
орулсение этой всей нитки на участ
ке от Нефтеюганска (Усть-Балы к- 
ского месторождения) до Омска. И 
вслед за этим, сразу же, будет на
чато строительство и в другом 
направлении, о котором я говорил: 
прямо на восток вдоль Оби —  это от 
Усть-Балыка на Сургут и на Нижне
вартовск, с Нижне-Вартовска на 
Стрежевой и дальше прямо на Ан
жеро-Судженск.

Так что начало строительства

этой трубы, если считать этим нача-. 
лом Усть-Балык (а  я думаю, так 
надо считать, так разделить на две 
эту общую линию), будет- уже в 
этом году. Завершить же это строи
тельство надо не позже 1972 года. 
Не позже 72-го года! До этого вре
мени томские - нефтяные месторож
дения будут отдавать нефть в за
падном направлении. Перекачивать 
мы ее будем через Сургут на Омск. 
А ближе к этому, сроку, когда вой
дет в строй направление на Анжеро- 
Судженск, поток нефти повернет
ся сюда, на восток.

Такие сроки будут соответство
вать высоким темпам развития неф
тедобычи на Советском месторожде
нии.. Уже после 70-го года мы будем 
иметь возмолсность наращивать до
бычу нефти далеко за пятимиллион
ный уровень: 10 миллионо-в, воз
можно, 15 миллионов тонн неф
ти собственно этого месторождения 
и прилегающих к -нему.

Корреспондент: Валентин Дмит
риевич, и последнее: каковы Ваши 
пожелания томским нефтяникам к 
празднику?

Министр: Сейчас, после посеще
ния города Стрежевого, мне очень 
приятно высказать им свои пожела
ния в связи с предстоящим праздни
ком нефтяников и газовиков.

Я  бы хотел прежде всего сказать

о том, что город и нефтяные про
мыслы Советского месторождения 
создают люди под общим, таким 
объединенным названием —  «неф 
тяники», хотя это люди разных про
фессий. Мне бы в связи с этим хоте
лось сначала высказать свои поже
лания разведчикам недр, которые 
все еще продолжают грудиться имен
но на этом месторождении, расши
ряя его запасы. Буровикам, кото
рые сейчас в самых трудных усло
виях пробивают первые тропы к это
му месторождению, бурят там сква
жины. Строителям, которые воздви
гают новые дома, школы, поликли
ники и все остальное, что нужно 
для жизни человека. И, наконец, 
нефтепромысловикам, которые уже 
собирают первые тысячи тонн неф
ти и отправляют их на нефтепере
рабатывающие заводы страны. Хо
тел бы я в этот день нефтяникам 
пожелать, чтобы то, за чем они при- 
еха.чи (а я думаю, каждый ехал с 
идеей отдать свои силы на освоение 
нового богатого нефтяного месторож
дения), сбылось и чтобы они были 
очень удовлетворены своей работой.

Кроме того, мне хотелось бы по
желать им, людям, которые приеха
ли в еще не обустроенный крап, что
бы они в этот праздник и во все 
остальные дни —  праздничные и 
будничные —  у себя в доме имели 
большое счастье.
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ЧТО МЕШАЕТ НАРАЩИВАТЬ МОЩНОСТИ?
П ОДОБНЫМ вопросом не за

даются руководители пред
приятий, существующих де

сятки лет, с установившимся’про- 
изво,дство1М, с надежными постав
щиками и потребителями.

Совсем другое положение у нас, 
в тресте «Томскнефтегазраз. 
ведка», который объединил в ян
варе этого года нефтеразведочные 
предприятия области. В общем-то
хорош о, что этот  сою з СЛОЖИЛСЯ'
на ходу. Томские нефтераэведчики 
накопили достаточный опыт, от
крытые месторождения нефти и 
газа говорят сами за себя.

Если посмотреть, как выполня
ются наши юбилейные обязатель
ства, то тут повода для беспокой
ства нет. Однако лишь на первый 
взгляд. Годовым планом предус
мотрено пробурить 127 тысяч 
метров скважин. Коллектив тре
ста, принимая обязательство, ко 
дню 50-легия Советской власти 
решил дать 112 тысяч метров про
ходки и открыть три месторожде
ния. Позднее эти цифры были пе
ресмотрены. Нефтеразведчики в 
состоянии пробурить к юбилею 
120 тысяч метров. Будет открыто 
не три, а шесть месторождений не
фти и газа. Буровики идут с опе
режением графика на целый ме
сяц. А  годовой план будет выпол
нен к 5 декабря.

А  дальше? 17 миллионов 770 
тьюяч рублей, что отпущены на

фннансировашие этих работ, будут 
освоены еще быстрее. Действует 
неумолимый парадокс, действует 
из года в год. Дело в том, что поч
ти 400 тысяч рублей из этой сум
мы израсходовано еще в прошлом 
иоду. Задним числом, потому что 
две декады декабря финансиро
вать было нечем, предусмотрен
ные планом средства были израс
ходованы.

Планнроваиие таково, что оно 
противоречит стремлению нефте- 
разведчиков наращивать мощно
сти. Ведь трест, завершив , годо
вую программу ,на месяц или пол
тора раньше, останется без денег. 
Вьшод — ждать начала следую- 
щепо года, чтобы его лимитом за
крыть образовавшуюся брешь. 
Это, .безусловно, отразится и на се
бестоимости. Показатели декабря 
будут искусственно ухудшены, а 
янва^юкие — наоборот, улучше
ны. '■

В конце июля мы, кажется, до
говорились с Новосибирским гео
логическим управлением об уве
личении плана. В министерстве не 
возражали. Все наши предприя
тия с поииманием встретили это 
предложение. Однако позднее уп
равление отказало в дополнитель
ном финансировании, мотивируя 
свой отказ тем, что дополнитель
ный объе1М работ трудно обеспе
чить материалами. У  нас есть вну
тренние возможности, чтобы опра

виться с повышенным планом. 
Недостаточно лишь труб Ш дизтоп
лива. Управление же, очевидно, 
избегает дополнительных хлопот, 
хотя наши интересы должны бы 
совпадать. Цель обащя: как мож
но быстрее подготовить к эксплуа
тации обнаруженные месторожде
ния нефти и газа и открыть новые.

В условиях Томской области са
мой трудной задачей для яефте- 
разведчиков остается материально- 
техническое снабжение. Заканчи
ваются работы на Советском и 
Мыльджиноком месторождениях. 
Буровики уходят дальше в тайгу. 
Это еще менее доступные районы, 
где эффективность поисковых ра
бот будет в первую очередь зави
сеть от обеспечения оборудова
нием и материалами.

С этой целью предусматривает
ся строительство базы в Томске. 
Ее стоимость— О'коло 4 миллионов 
рублей. Готовится проектно-смет
ная документация. В 1968 г. пла
нируется освоить на этом объекте 
100 тысяч рублей. Если такое 
начало задаст дальнейшие темпы, 
мы получим базу только через 10 
лет. Кроме того, нужно построить 
производственно-камеральный кор
пус, стоимость которого 290 ты
сяч рублей. Из них в следующем 
году дают 200 тысяч. Только 
стройте.

Пока строить некому. Брался 
трест «Томскпромстрой», но он

• М И Н У С Ы  в  П Л А Н И Р О В А Н И И  
Н Е Ф Т Е Р А З В Е Д О Ч Н Ы Х  Р А Б О Т

может освоить для нас не больше 
100 тысяч рублей. Говорят: 
«Стройте сами». Не без основания 
предлагают, потому что при нашем 
тресте с 1 сентября создается 
строительно-монтажное управле
ние. Оно создается на голом месте, 
а все заявки на оборудование и 
материалы составляются значи  ̂
тельно раньше. То есть в следую
щем году управление не сможет 
работать даже вполсилы. Придет
ся рассчитывать на «доброго дя
дю», просить, а не требовать.

Из этих 'объектов самый важ
ный и первоочередной — матери
ально-техническая база. Строи
тельство' ее необходимо ускорить, 
и без помощи томичей мы не обой
демся. Впрочем, не одних томи
чей, потому что сроки и финанси
рование строительства явно не 
учитывают состояние нефтеразве
дочных работ. Материально-техни
ческое снабжение отстает от задач 
и возможностей треста.

Конечно, становление любого 
предприятия связано с трудностя
ми. А  мы, повторяю, пришли на 
голое место. Родственных органи

заций в Томске нет. И такой воп
рос, как укомплектованность тре
ста квалифицированными кадрами, 
остается для нас проблемным. 
Ведь приходится приглашать спе
циалистов из других районов стра
ны.. А  для этого необходимо жилье.

Чтобы обеспечить жильем ра
ботников треста, геологоразведоч
ной и вновь созданной геофизиче
ской экспедиций, мы передали гор
исполкому 360 тысяч рублей на 
строительство 60-квартирного до
ма. Объект включили в план тре
сту «Томскжилстрой» с тем, что
бы сдать его в эксплуатацию в но
ябре 1967 года. В феврале рабо
ты начались— был подготовлен ко
тлован, затем забиты сваи. Но вот 
уже с мая стр01ительный пейзаж 
украшает бурьян: строительство
прекращено.

Мы были вынуждены обратить
ся с письмом в редакцию газеты 
«Красное знамя». Оно опубликова
но 8 августа. Дело в том, что руко
водители «То.мскжилстроя», «зару
чившись» постановлением бюро 
горкома КПСС и горисполкома о 
выделении на строительство рабо

чих от заказчиков, теперь ссыла
ются на отсутствие нашей помощи. 
Но. сами-то, ни'цего не предпри
нимают для возобновления строи
тельства. Заказчики помогали и 
помогают, но они не могут полно
стью заменить строителей!

К сожалению, и после этого на 
стройке ничего не изменилось. 
Просили мы обком комсо.мола: 
«Выделите студенческую бригаду». 
Обещали помочь. Приходили сту
денты к строителям, но не догово
рились, потому что им не гаранти
ровали определенного фронта ра
бот. И все идет к тому, что жилой 
дом не будет сдан в этом году.

Прошло немногим больше полу- 
года, как создан трест «Т 01мскнеф- 
тегазразведка». Говоря о сего
дняшнем дне, о выполнении обяза
тельств — идем в гору. Но мы 
должны думать о будущем. А  по
лучается, что топчемся на месте. 
Расстояние между тылом и перед
ним краем по-прежнему велико.

С. ФИЛИМОНОВ, 
управляющий трестом «Томск.

нефтегазразведка».
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Ю Б И Л Е Й Н А Я  П Е Р Е К Л И Ч К А
Слово Томскому 
подшипниковому заводу

Золотые минуты
Детали приходят еще теплые, прямо из кузнечного цеха. 

Они не успевают остывать на моих двух станках. Боюсь да
ром потерять минуту: ведь из-за меня и дальше по техно
логической цепочке простои пойдут. И, наверное, поэтому норма 
для меня не страшна. Задание — 300 колец в смену. Я еже
дневно сдавала по 500— 550, а в один из последних дней июля 
даже 625. В начале августа меня перевели на обработку колец 
другого типа. Они— мелкие, возни с ни.ми много, и норма выше 
— 530 за смену. Приноровилась и к новой работе. Сейчас на
мерена довести выработку до 700 колец в смену. Думаю, что 
добьюсь, ведь брала обязательство каждый день выполнять 
норму на 135 процентов.

В цехе висит таблица. Против фамилии каждого рабочего— 
цифры. Если оии красные, обязательство выполняется, если 
черныег-т-,нет.13а все время у, меня ни одной черной цифры. 
Среднемесячное выполнение нормы — 150 процентов. По под
счетам, годовое задание будет выполнено во второй половине ав
густа, а по обязательству— в сентябре. Придется пересмотреть 
обязательство. Тем более, что Лариса Васильченко на другом 
участке что ни день—200 процентов дает. Да и в бригаде дого
няют меня Любовь Некрасова и Юрий Гусев. Уступать'не хо
чется.

В. КУКАРЦЕВА, 
токарь автоматно.токарного цеха.

Цель рождает энтузиазм
Что повлияло: принятые ли индивидуальные обязательства, 

цеховое ли собрание, на котором решили план 10 месяцев вы
полнить досрочно, или пример передовиков —■ не скажу. Люди 
работают замечательно. С прошлым годом не сравнишь. На мо- 
е.м участке у шлифовщицы Марии Маршевой каждый день пол
торы нормы. Отлично работает наладчик Иван Кривошеин. В 
любо.м станке быстро и досконально разберется. И примеров по
добных по цеху полно. Поэтому цеховые обязательства выпол
няются. «Дадим сверх плана 5 тысяч колец». Только в июле 
дали 43 тысячи штук дополнительно. «Освоим выпуск 3 новых 
типов подшипников».' Два уже полным ходом, выпускаем. Не 
хуже и с другими пунктами.

Так же и со смотром экономии получилось. Определили, что 
за счет бережного отношения к электроэнергии, основным и 
вспо.могательным материала.м сумеем сэкономить 2.000 рублей. 
Так и записали, а вышло иначе. За прошедшее время посту
пило 20 предложений. Из них приняли к внедрению 12 о общим 
эконо.мически.л! эффектом 10 тысяч рублей. Внедренные пред
ложения позволяют сберечь 8.200 рублей. Смотр экономии и 
бережливости еще не окончился, значит, цифра 2.000 рублей 
оказалась чрезмерно осторожной.

Главным недостатком в организации соревнования считаю 
неумение ад.министрации и общественности цеха точно рассчи
тать, на что способен коллектив. Вот и оказались поставленные 
цели легкодоступными. Лишь высокие цели рождают энгузи- 
аз.м. Правильно находить их — этому учит соревнование ны
нешнего года.

В. СНЕГИРЕВ,
мастер, секретарь партийной организации шлифовально.

го цеха №  2 .

Соревнование— творчество
2.000 человек на заводе взяли личные обязательства. Это 

не просто бумажки для отчета профсоюзным работникам. За су
хими строками обязательств скрыты движения души каждого 
тружеиика. Существует упрощенное представление: рабочему,
мол. дай заработать деньги— и порядок. Современный рабочий 
непосредственно и сознательно участвует в управлении произ
водством. Забота о своем предприятии и любовь к нему прояв
ляются^ и в индивидуальных обязательствах. Перевыполняя его, 
рабочий чувствует не меньшую ответственность за производст
во, чем любой руководитель. 11 лучших кадровых рабочих на
шего завода уже выполнили годовые задания.

Каждую декаду на заводе происходит собрание «четырех
угольников» цехов. Около 180 человек слушают начальника 
производства (план), начальника заводского ОТК (качество и по
тери от брака), начальников цехов, срывающих задания. О ре
зультатах обсуждения широко оповещается весь коллектив. Од
но дело, когда все знает только ад.министрация, другое — и об
щественные организации, а третье абсолютно все рабочие.

Как никогда раньше, мы стали сознавать, что соревнование 
— прежде всего творчество. Это касается и форм гласности. 
Ввели зимой ежедневное подведение итогов по цехам. Справил
ся коллектив с обязательством— зажигается' звезда внутри цеха. 
И вот замечаю, что реже стали зажигаться звезды. Решили в 
проходной вывешивать броские «молнии», осуждающие, одобря
ющие, зовущие. Возможно, и они перестанут действовать. Снова 
надо думать. Профсоюзные и партийные работники должны быть 
неистощи.мы на хорошие выдумки. Фантазия — тоже элемент 
соревнования, как и постоянный анализ. К сожалению, и поо- 
фесс'иональные и общественные работники партийных и проф
союзных организаций не всегда чутки к моменту, когда прибли
жается «мертвая точка» в развитии соревнования. Новая форма 
помогает преодолеть ее. Сейчас на предприятии началось сорев
нование за право участия в районном слеге передовиков.

Постоянные поиски, творчество и контроль превращают со
ревнование в большую силу. При всех промахах в организации 
соревнования (у кого их нет?) я думаю, что именно оно помогло 
справиться с се.ми.'иесячной програ.ммой'. Отрадно, что за этот 
период выпуск продукции увеличился из 12 процентов по 
сравнению с этим же периодом прошлого года.

В. ТКАЧЕНКО, 
директор.

■ Ф О Т О И Н Ф О Р М А Ц И Я -

■

Экспериментальный 
рейс в Атлантику

Кристаллы служат прогрессу

в  первый экспедиционный рейс вы. 
шел новый экспериментальный исследо
вательский корабль Академии наук 
СССР «Космонавт Владимир Комаров», 
построенный на Балтийском заводе в 
Ленинграде. Экспедиция, находящаяся 
на борту корабля, проведет исследова
ния в тропической зоне западной части 
Атлантического океана. В частности, она 
будет изучать верхние слои атмосферы.

НА СНИМКЕ: корабль «Космонавт 
Владимир Комаров» перед выходом в 
рейс.

Фото Ю. Васильева.

(Фотохроника ТАСС).

Фантазии природы нет границ. Вот нитевидные кристаллы.
Они. эти едва заметные глазу «усики», были долго загадкой для 
ученых. Исследователи установили, что природная «пряжа» об
ладает удивительной прочностью.. И вот при расшифровке их 
особенно'стей было определено, что эти микромонокристаллы ?■ 
об̂ 1адают идеальной структурой — их атомы «уложены» так ж^- Ш 
плотно и равномерно, как отличная кирпичная клЦка. Их ис1 'Ш: 
следо10эн.ие дало в руки ученых ключ для понимания прочности :■ # :
вещества.

В Институте кристаллографии Академии наук СССР ведется 
поиск путей массового выращивания «усов». Из многих уже из
вестных способов изыскиваются такие, которые бы стали более 
экономичными.

Нитевидные кристаллы в будущем смогут использовать для 
упрочения различных металлов и полимерных соединений. РДа- 
шины и другие устройства из таких материалов будут долговеч
ными.

НА СНИМКАХ: старший лаборант лаборатории высокотемпе
ратурной кристаллизации Людмила Семенова следит за выра
щиванием кристалла. Справа — полученные в институте синте. 
тические кристаллы сапфира, находящие широкое применение 
в приборостроении.

Фото о .  Кузьмина. (Фотохрошша ТАСС).

АКТИВ ТРЕБУЕТ 
В Н И М А Н И Я

С  п л ен у м а  обком й  

к о м с о м о л а
Состоялся VI пленум Том

ского обко.ма ВЛКСМ, который 
обсудил вопрос «О подборе, 
расстановке и воспитании руко
водящих комсомольских кад
ров в областной комсомольской 
организации». С докладом вы
ступил первый секретарь обко
ма ВЛКСМ А. Габрусенко.

Докладчик и выступающие в 
прениях отмечали, что в нашей 
области есть .много за.мечатель- 
ных вожаков .молодежи, идей
ных бойцов, умелых организа
торов. Но требования к кадрам 
постоянно растут, возрастают 
задачи перед комсомолией. Ус
пешное решение их во многом 
зависит от того, кто возглавля
ет молодежные коллективы.

Участаики пленума с озабо
ченностью указьгвали на то, что 
в областной комсомольской ор
ганизации большая сменяемость 
кадров. Порой на работу выдви
гаются безынициативные, а то и 
случайные люди. Главная при. 
чина — бюро обкома, горкомов, 
райкомов комсомола недоста. 
точно изучают политические н 
деловые качества работников. 
Обком ВЛКСМ ослабил кон
троль за учебой своего актива. 
Нарушение принципа подбора 
кадров привело в ряде райко
мов к такому положению, когда 
аппараты комитетов оказались 
неукомплектованными.

На пленуме говорилось о не
обходимости постоянного вни
мания к активистам, больше 
про'являть заботы об их идей
ном и деловом росте. Каждый 
комитет должен иметь резерв 
кадров.

Следует лучше организовать 
обмен опытом между райкома
ми, горкомами комсомола. Бы
ло высказано предложение о ■ 
создании заочной школы актива 
и научного совета для коорди
нации работы комсомольских 
вожаков.

Главное, чтобы активисты по
стоянно и глубоко изучали тео
рию марксизма-ленинизма, по
вышали свой общеобразова
тельный, профессиональный и 
культурный уровень.

В работе пленума обкома 
ВЛКСМ принял участие второй 
секретарь обкома партии А. И. 
Кузнецов.

АРТИСТЫ ФИЛАРМОНИИ 
- У  НЕФТЕРАЗВЕДЧИКОВ

Самолет АН-2, поднявшись в 
воздух с Томского аэропорта, 
взял курс на север области. На 
его борту — артисты Томской 
областной филармонии, участ
ники эстрадного ансамбля «То-., 
мичи в пути». После гастроль
ной поездки по городам стра
ны ансамбль отправился к неф- 
теразведчикам, лесозаготовите
лям и рыбакам Каргасокского и 
Александровского районов. 
Первая посадка ■— в Среднем 
Васюгане .В этот же день в До
ме культуры состоялись три 
встречи томичей с жителями по
селка. На следующий день вер
толет доставил артистов в Но
вый Васюган. Сначала в клубе 
Западной нефтеразведки, а по
том в сельско.м Доме культуры 
то.’иичи дали концерты. Затем 
артисты направились к лесоза
готовителям Васюганского лес
промхоза.

С. ЛАПИН.

КУДА НИ КИНЬ—ВЕЗДЕ КЛИН
> С Т Р О Й К И  Т О М С К А - Н А  Г О Л О А Н О М  П А Й К Е

Едва томичи успели узнать, что 
на строительстве стотысячника на
чался монтаж каркаса главного кор
пуса, как оттуда поступил тревож
ный сигнал:

—  Все имеющиеся колонны смон
тированы. Монтажники сидят без де
ла. Простаивает 20-тонный кран, за 
который каясдый час приходится 
платить по 7 рублей.

Об этом с горечью сообщил брига
дир участка. «Сибстальконструкция» 
II. В. Гавриленко,

—  На строительство гостиницы 
не дают арматуры. Бригада Петра 
Глухова в составе, тринадцати чело
век простаивает, —  звонят из уп 
равления У » 11 треста «Томскж ил
строй».

—  Помогите! На гараж Л® 3 не 
дают бетона. Бригада Николая Ле- 
кадина -тютеряла десять дней, —  
взывают о помощи из строительного 
управления №  4 треста «Томскпром
строй».

—  Что делать? На строительстве 
Тугаиского завода силикатного кир
пича нет металла. Из шести бунке
ров массоподготовительного отделе
ния металлом укомплектован толь
ко один, —  сообщает начальник 
участка «Нефтехиммонтаж» Н. И. 
Олейник. —  Нет листа, уголка, 
двутавровых балок, мелкосортного 
швеллера, рифленой стали, труб 
цельнотянутых бесшовных. До пуска 
первой очереди осталось два с поло
виной месяца, а сегодня мы не мо
жем загрузить работой три десятка 
монтажников. Ето же будет отвечать 
за срыв обязательств?

Получив эти тревожные звонки и 
сигналы, мы решили ' начать свой 
рейд с диспетчерской треста «.Томск
промстрой». Главный диспетчер тре
ста А. И. Гагальчий не успевал 
отбиваться от жалоб.

—  На корпусе шариковых под

работы. Нет сборного железобетона.
—  На заводе математических ма

шин нет плит ПКЖ.
—  На ск.лад «Росторгодежда» вме

сто 20 плит ПКЖ привезли 6.
—  Почему не поступил бетон на 

стотысячник?
Мы откровенно посочувствовали 

нелегкой судьбе главного диспетче
ра и поинтересовались: в чем дело, 
почему так лихорадит почти все ос
новные строительные площадки?

'—  Как же не будет лихорадить, 
—  ответил А. И. Гагальчий, —  ес
ли мы на август заявляли 3.500 
кубометров сборного железобетона, а 
за 21 день получили 1.250. От
куда я возьму бетон, если на август 
его нужно 6 .300 кубометров, а за 
две декады дали 1 .500 . Такая же 
картина с кирпичом. Просили на ме
сяц 1.600 тысяч штук, выделили 
930 тысяч, а за 21 день августа вы
дали 512  тысяч штук.

Все шишки, естественно, летят в 
сторону коллектива объединения 
предприятий строительных . матери
алов, но трудно этот коллектив об
винить в нерадивости и лености. 
Семимесячный план по выпуску 
всех основных видов продукции он 
перевыполнил. По сравнению с тем 
же периодом прошлого года сборного 
железобетона изготовлено больше 
на 14 .249 кубометров, а предвари
тельно напряженного —  на 12.156 
кубометров.

Работники ОПСМ прилагают нема
ло усилий для увеличения выпуска 
продукции. Особое внимание уде
ляется развитию технического про
гресса, освоению выпуска новых 
конструкций и изделий, совершен
ствованию технологических процес
сов. Освоен выпуск предварительно 
напряженных ферм пролетом 12, 18 
и 24 метра, колонн для стотысячни
ка, свай, трехслойных панелей для

шинников прекратились монтажные крупнопанельного домостроения. На̂

ращиваются мощности действующих 
предприятий. И тем не менее строй
ки систематически испытывают го
лод в сборном железобетоне, товар
ном бетоне и растворе, в столярных 
изделиях. А  происходит это по двум 
причинам. Во-первых, существую
щих мощностей явно недостаточно, 
чтобы обеспечить выполнение про
граммы Томского управления строи
тельства. Во-вторых, и те мощности, 
которые есть, не всегда используют
ся как следует. Предприятия ОПСМ 
зачастую простаивают из-за отсут
ствия цемента и металла. Так,. в 
первой декаде августа, например, 
на заводах совершенно не было це
мента. Было прекращено производ
ство товарного бетона и сборного же
лезобетона. Практически работа 
стро'ителей была парализована. И 
это не единичный случай, а система.

Руководители ОПСМ не раз заяв
ляли, что они могли бы на действу
ющих мощностях выпускать на 20 — ■ 
25 процентов продукции больше до
стигнутого уровня, если бы их обес
печили в достатке цементом, ме
таллом и некоторыми видами техно
логического оборудования. Но об 
этом пока приходится лишь мечтать. 
В самом деле, по нормам на програм
му 1967 года ОПСМ требовалось 
79.680 тонн цемента, а выделили 
49 тысяч тонн. ¥же в июле и ав
густе объединение выпросило аван
сом в счет четвертого квартала 
9 тысяч тонн цемента, а что будет 
делать дальше -—  не знает. Такое 
же положение и с. металлом. По 
расчетам, на 1967 год его требова
лось 8 .180 тонн, выделили 4.400. В 
счет третьего и четвертого кварталов 
забрали 1.780 тонн, и до конца года 
осталось получить 220 тонн при ме

сячной потребности 600 тонн. По
скольку металл получают «авансо.ч», 
приходится брать то, что дают. А да
ют, как правило, не то, что надо. 
Идут сплошные замены. Металл пе
рерасходуется. Качество изделий 
страдает. Недодается необходимая 
строителям продукция.

—  Пятнадцать лет работаю на
чальником снабжения, — ■ признает
ся М. М. Василевицкий, —  но ни
когда еще так трудно не было, как 
нынче. Нигде ничего не пробьешь. 
А самое главное —  на четвертый 
квартал не вижу никаких перспек
тив на улучшение. Боюсь, как бы 
не оказаться перед фактом останов
ки предприятий.

Надо отметить, что и на пред
приятиях ОПСМ не всегда бережно 
и рационально расходуют цемент и 
металл. Немало еще допускается 
бесхозяйственности, нерадивого от
ношения ■ к хранению материалов и 
готовых изделий. В этом направле
нии коллективу предстоит еще по
работать и поработать. Но нельзя 
также отмахнуться и от того тревож
ного положения, которое сложилось 
в ОПСМ с материально-техническим 
снг-бжением.

Нельзя сказать, что руководите
ли Томского управления строитель
ства не обеспокоены таким состоя
нием дел. Если говорить начистоту, 
то эти авансы, досрочное отовари
вание фондов четвертого квартала 
«выбиваю т» в самых различных ин
станциях именно они.

За.меститель начальника управле
ния строительства Л. С. Ильницкий 
в беседе с нами сообщил, что Мини-' 
стерство строительства СССР допол
нительно выделило 2.000 тонн ме
таллопроката и 4 .000 тонн цемента 
на третий и четвертый кварталы, но

фонды эти до сих пор не прикреп
лены к поставщикам, поэтому не яс
но, когда подоспеет помощь. Мини
стерство обещает также дополни
тельно выделить 15 тысяч кубомет
ров леса, но этот вопрос до конца 
не решен, хотя стройки испытывают 
острый недостаток столярных изде
лий.

I Тяжелое положение складывается 
с горюче-смазочны.чи матефиала.ми. 
К годово.му фонду не хватает 1.400 
тонн бензина и 860 тонн дизельно
го топлива. На одну треть удовлет
ворена потребность в тросе. Это тор
мозит работу транспорта, строитель
ных машин и механизмов.

Все эти вопросы мы стремимся 
решать, но не всегда находим пони
мание в вышестоящих плановых и 
снабженческих органах, —  говорит 
Л. С. Ильницкий. —  А помощь нам 
необходшча. Управление молодое, на
ходится в стадии становления, проч
ных связей еще не наладило.
 ̂ Но ведь вре.мя не ждет. Руки ра- 

ооты просят. Люди хотят прийти к 
50-летию Великого Октября с хоро
шими успехами в труде. Они требу
ют: '

—  Дайте 
лы !

Они заверяют:
—  Тогда мы горы свернем.
Пусть этот голос с мест, со стро

ительных площадок, увеличит про
бойную силу работников материаль
но-технического снабжения Томско
го управления строительства.

Рейдовая бригада газеты «Кпас-
с т и т е п ^ з а м е -
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строительных отрядов, с ко
торым мы поделились свои
ми впечатлениями о пресс- 
конференции, высказал очень важ
ное, на наш взгляд, замечание: ■

— Мы уже создали стройную 
систему производственного управ
ления в студенческих строитель
ных отрядах, уже разработаны 
принципы хозяйственного самоуп
равления студенческими коммуна
ми, но медлим в поисках эффек
тивных форм и методов идеологи- 
чеокого во«питания целинников.

У нас тоже сложилось такое 
впечатление. Помнится, вот что 
говорил у костра Михаил Иванов:

— Я не хлюпик, вы это знаете, 
но предлагаю рабочий день кон
чать не в девять вечера, а в во
семь. Вот, говорят в Стрежевом: 
«Не тот студент нынче к нам при
ехал, что- был в прошлом году, — 
скучный нынче студент. День- 
. деньской «вкалывает», а в посел
ке его не видать». А  что поде-

ЦЕЛИНА: ЕЕ ПОЭЗИЯ И ПРОЗА
п р е с с - к о н ф е р е н ц и я  у  с т у д е н ч е с к о г о  к о с т р а  в С т р е ж е в о м

В Стрежевом вечерами полыхают 
яркие костры. Высокое зарево под
нимается над*палаточным городком 
студенческой коммуны и гаснет да
леко за'полночь. Это пора песен и 
раздумий. У костров идут жаркие' 
дискуссии. Если бы эти ночные бе -‘ 
седы записать, то исследователи по- \ 
лучили бы в свои руки важные че
ловеческие материалы о нашем вре
мени, о том, как взрослеют люди.

Встреча корреспондентов «Крас
ного знамени», «Комсомольской 
правды» и «Молодого ленинца» с ре
бятами из студенческой коммуны, за
думанная как традиционная журна
листская «беседа за круглым сто
лом», тоже проходила у костра. Мы 
стремились ее провести в той при
вычной для ребят обстановке ноч
ных дискуссий, которые ведутся в 
Стрежевом постоянно. Можно счи
тать, что наши заметки базируются 
не на одной вечерней беседе, а на 
суждениях, которые всяк может ус
лышать в любой вечер у костров, 
что полыхают в палаточном городке 
Стрежевого.

Всякая солидная пресс-конфе
ренция начинается с официально- 

,,.го заявления. Наша не являлась 
J. исключением. Правда, оно было 

несколько необычным по форме. 
Вот что сказал командир сводной 
студенческой коммуны вузов Том
ска Марк Каган:

— Парни! С нами хотят потолко
вать журналисты. Они просят нас 
быть откровенными. Хорошо, мы бу
дем откровенными. Но я хочу пре
дупредить прессу, что сентиментов 
она не услышит. Правильно я гово
рю? У нас серьезное дело, а не ре
бячьи игры, и об этом надо писать 
серьезно.

Помните, в Москве, на целинном 
съезде, выступала дивчина из Мин
ска. Она говорила примерно так: 
«Был большой дождик, а наши маль
чики все равно копали ямки. Вот 
какие у нас мальчики». Некоторые 
журналисты пишут о целине так, как 
выступает эта «чуйственная» дивчи
на, скажу я вам, очень ничего себе 
блондинка.

250 парней у костра по-муж- 
ски загоготали. Но «прессе» стало 
ясно, что речь идет об условиях, 
на которых может состояться наша 
прёсс-кодференция.

Итак, студенческая целина — 
это серьезно. Это уже сформиро
вавшееся молодежное движение 
со своими традициями и атрибу
тами, со своими проблемами и 
противоречиями. Уже появились 
первые исследователи движения, 
уже социолО'ГИ обращают свои 
взоры к целинным отрядам, уже 
заполнены тысячи газетных полос 
очерка,ми и репортажами, студен
ческими рапортами и тревожными 
сигналами. Но, право же, проблем 
не убавилось, н, быть может.

именно в этом жизненная сила 
студенческой целины, ее устрем
ленность в будущее. Именно с 
этих позиций рассматривался воп
рос о дальнейще-м развитии сту
денческого движения.

Можно не сомневаться, что 
уже в будущем году стране по
требуется еще больше студенче
ских отрядов, чем нынче. Такова 
закономерность, такова многолет
няя тенденция. Целина 1967 г01да 
призвала из томских вузов 6 ты
сяч человек, в два раза больше, 
чем в прошлом году. Кадровых 
целинников, ее командный и поли
тический состав волнует: как ко
личественный рост скажется на 
качестве студенческих строитель
ных подразделений. Для этого 
есть немало оснований.

Когмсомольские и студенческие 
организации Томского университе
та оказались неподготовленными 
к той разнарядке, что установили 
обком ВЛКСМ и областной штаб 
студенческих строительных отря
дов. Даже при смягчении тех же
стких требований, которые обыч
но прежде предъявлялись при от
боре целинников-добровольцев, на 
строительство Суйгинского лес- 
про.мхоза посылать бы'ло некого. 
Тогда за дело принялся деканат, 
поднаторевший на формировании 
студенческих сельскохозяйствен
ных бригад. Вышло плохо. Только 
экстренные меры позволили пред
отвратить распад университет
ского отряда, работающего на суй- 
гинской стройке. Так разнарядки, 
рожденные в верхних инстанциях 
целинных штабов в эмпирических 
муках, способны дискредитиро
вать доброе дело, подменить доб
ровольность и юношеский порыв 
администрированием.

Значит ли это, что студенче
ская целина уже исчерпала свои 
людские резервы? Ни в коем слу
чае!

У  костра мы познакомились с 
разными ребятами, представляю
щими, на наш взгляд, различные 
группы студентов (весьма много
численные!), которые могут быть 
практически неисчерпаемыми ре
зервами строителыных отрядов. 
Геннадий Ходин — отличный 
плотник. Вокруг него группирова
лась группа ребят, с которыми.' он 
не раз выезжал «на калым». Ка

лым — эта работа вне студенче
ского дв1ижения. Ка'лымщики сами 
подыскивают себе объекты (конеч
но же, наиболее выгодные). Они 
сами назначают цену, и хозяйст
венники, задыхающиеся от недо
статка рабочих рук, скребя заты
лок, соглашаются на любые усло
вия, заранее готовя себя к атакам 
ревизоров. «Калымщики» не ту
неядцы. Они «вкалывают» по 
16 часов,, потом своим зарабаты
вают деньги, оставляя в таежных 
селах добротные фермы, Ллично 
сложенные дома. Ходин за месяц 
«калыма» зарабатывал по 800 руб
лей, куда больше ребят, надев
ших красные рубахи. Трудно ока
зать, какой психологический тол
чок заставил Ходина принять ре
шение тоже надеть красную руба
ху. В отряде долго раздумывали: 
брать или не брать Генку, не вне
сет ли он дух стяжательства, ко
торый чужд кадровым целинни
кам? Взяли и не пожалели. Хо- 
днн работает отлично, многих обу
чил плотницкому делу.

Сколько их, вот таких мастеровых, 
—трудолюбивых, смекалистых — еще 
стучат топорами на «калымных» объ
ектах? Кто из обкома комсомола бы
вал в этих стихийных бригадах? Ка
ковы в них нравы, о чем толкуют 
на тамошних ночных кострах, к чему 
стремятся? Нужно ли перечислять те 
меры воспитательного и, если хоти
те, административного воздействия, 
которые должна предпринять, чтобы 
обратить «калымщиков» в веру сту
денческой целины?

Марк Каган так говорил об 
этом:

— Тут все дело в том, что у нас 
и у кадровых строителей Стреже
вого одна задача: построить Стре- 
жевой. Мы — движение в рамках 
сложившейся экономической и об
щественной жизни государства, в 
котором действуют социалистиче
ские принципы. Мы принимаем 
их полностью ^  и уставом комму
ны, и системой оплаты, и систе
мой взаимоотношений с подрядчи
ком. Какие же принципы испове
дуют те, кто пода’лся в «шабашные» 
бригады? Я думаю, если так по
ставить перед ними вопрос, они 
поймут, что их место рядом с на
ми.

Владимир Шапарев, только окон
чив первый курс, пытался вступить в 
целинный отряд. Володька в пред
ставлении некоторых командиров был 
«салагой». Как рубить угол — не 
знал, художественных и музыкаль
ных талантов за ним не замечалось.

Шапарева не взяли. «Салага» в ком
муне, где все поровну — и зарабо
ток, и каша, и труд,—это балласт, 
который надо «отрабатывать» дру
гим. Тогда Володька приехал в Алек
сандровское явочным порядком, и 
командиры сжалились. Это было в 
прошлом году. Теперь Шапарев у 
всех бригадиров нарасхват, все хо
тят заполучить себе Володьку.

Тем, кто формирует студенче
ские отряды, не мешало бы время 
от времени пересматривать ярлы
ки, закрепленные за институтски
ми «салагами», «маменькиными 
сынками» и т. п. Право же, н у 
парней с интеллигентными рука
ми, щеголяющими в идеально бе
лых сорочках, выстиранных мама
ми, очень нередко встречаются 
настоящие характеры, всесильная 
комсомольская воля и крылатая 
романтика. У костра в палаточном 
городке мы долго толковали о том, 
что этих ребят к «третьему семе
стру» надо готовить в самом ши
роком плане — духовно, физиче
ски, помогая им овладевать про
фессиональными навыками рабо
чего человека. Целинная студен
ческая арлшя должна иметь свою 
стройную систему подготовки бое
вых резервов.

Люди, соприкасающиеся с жизнью 
студенческих отрядов, нередко спо
рят о том, что движет этими ребятами, 
готовыми в короткие дни каникул от
правиться к черту на кулички, рабо
тать от зари до зари в условиях 
тяжких и суровых. Одни говорят: 
деньги. Другие — романтика. Третьи 
разводят руками: непонятно.

Все это не праздные вопросы, 
коль скоро речь идет о движении, 
охватившем тысячи молодых лю
дей, о движении, немыслимом без 
квалифицироваииого руководства: 
Любопытна статистика Николая 
Приходько, главного врача стре- 
жевской коммуны.

— Я распространил, — рассказы
вал он у костра, — 120 анкет с воп
росом: «Чем тебя привлекает цели
на?» 30 пооцентов ответили: зара
ботком; 60 процентов считают, что 
их привлекает -таработок и интерес
ное дело — его полезность, его не
обычность; 10 процентов — чистые 
романтики.

Думается, что статистика Нико
лая Приходько довольно объек
тивно отражает настроение ребят. 
Хочется только добавить, что и 
«прозаики», и «романтики», и те, 
кто не чурается того и другого, в 
массе своей очень добросовест
но относятся к труду. Сама обета.

новка коммуны (помиите: работа 
— поровну, каша — поровну), 
отношения между коммунарами, 
сами понятия о ?еловеческой че
сти, товариществе почти исключа
ют вовМ’ОЖ'НОСть для появления 
«сачков», как здесь называют ло
дырей.

Отрадно, что большинство опро
шенных Николаем Приходько 
своими взглядами отражает прин
ципы сочетания моральных и ма
териальных стимулов к труду, ко
торые прочно утвердились в на
шем . обществе. В коммуне не счи
тается зазорным говорить о зара
ботках, и эти разговоры как-то 
удивительно органически' вплета
ются в романтическую ткань ноч
ных бесед у костров. А  мы, жур
налисты, никак не могли припо.м- 
нить хотя бы одного серьезного 
газетного выступления о сочета
нии материальных и мораль
ных стимулов целины. Впро
чем, н пропагандисты, ■встречаю
щиеся с целинниками, наверное, 
тоже не припомнят подобных сво
их выступлений.

В тот день, когда было решено 
созвать в Стрежевом пресс-кон
ференцию, пришло сообщение о 
том, что наше бережливое Мини
стерство финансов освободило сту- 
деятов-целинников от уплаты по
доходного налобд. Значит, вопрос 
этот потребовал государственного 
решения, значит, он важен! Зачем 
же закрывать глаза на него, когда 
речь идет об идеологическом воз
действии на студенческие коллек
тивы? Ведь не секрет, что за го
лым стяжательством всегда кроет
ся бескрылая душа, а за «чистым 
романтизмом» ' — отсутствие жи
тейского практицизма в лучшем 
смысле этого слова, неумение ор
ганизовать свой бюджет и т, д. И 
того и другого не хотелось бы ви
деть в среде студентов— взрослею
щих людей.

Очевидно, что у студенческого 
целинного движения две генераль
ные задачи: активное участие в
развитии производительных сил 
'отдаленных районов области и 
воспитание на практических делах 
будущих специалистов как зре
лых, инициативных, деловитых, 
идейно убежденных работников.

Евгений Левицкий, ветеран це
лины, комиссар студенческих

лаешь? Мы свободны тогда, когда 
Стрежевой уже спит...

Случилось так, что в Александ
ровском районе единствешым ме
рилом работы студентов стали 
показатели освоения средств па 
капстроительство. За это спрос, 
за этот показатель дерутся. И в 
Стрежевам самая высокая выра
ботка иа человека, но первое ме
сто в соревновании областной 
штаб ССО отдал каргаоокским от
рядам. И правильно сделал: в
КаргаС'Ке чуть помедленнее тем
пы строительства, но студенты хо
рошо зарекомендовали себя как 
организаторы лекций, вечеров, 
всего культурного обслуживания 
населения.

Да, студенческий отряд не 
бригада затейников. Да, он при
ехал в Стрежевой для того, чтобы 
строить столицу нового нефтяного 
района. Но строительство Стре
жевого — это не только сборка 
домов, а и утверждение того высо
кого коммуна1рского духа,' которым 
так богаты студенческие отряды.

В палаточном городке студен
тов «сухой закон», пет ссор, 
склок, царит добрая товарище
ская атмосфера. В Стрежевом же 
на полную пропускную способ
ность действует вытрезвитель, не 
редкость обывательские пересуды. 
Люди томятся в ожидании новых 
фильмов, редких визитов арти
стов, художников, поэтов. Нынче 
этот вакуум в духовной жизни 
поселка студенты почти не запо.ч- 
няют. Быть может, дело не в 
очень удачном подборе кадров ко
миссаров отрядов, но главное в 
том, что спрос с целинников толь
ко за капстроительство.

Вот такой взгляд на студенче
ские отряды только как подразде
ления рабочей силы породил серь
езные недостатки. В одной из па
латок- оборудован радиоузел. В те 
немногие минуты, когда включает
ся мощный динамик, установлен
ный на высоком столбе, над сту
денческим городком громыхают 
тысячу раз слышанные песенки и 
жестокие романсы. За четыр# дня 
пребывания в городке ни разу не 
удалось услышать последние из
вестия, выступления комментато
ров, хотя интерес студентов к 
политическим проблемам большой. 
Здесь, в университетском отряде.

в.месте со студентами работает на 
нулевых циклах популярный том
ский , лекторчмеждународник. В 
каждую свободную минуту его за
брасывают десятками вопросов. 
Кстати, только он и прочел един
ственную за все лето в коммуне 
лекцию, если не считать интимных 
бесед доктора о любви и браке.

Большая половина ребят впер
вые в Стрежевом. Их, естественно, 
интересуют планы освоения неф
тяных богатств, но никто из кон
торы бурения, из нефтепромысло
вого и строительных управлений 
не бывает у ве-черних' костров в 
палаточном городке.

На пресс-конференции ребята с 
тоской вспоминали прошлогодние 
диспуты на самые разнообразные 
темы, например: «Гражданствен
ность студента», «Человек и ма
шина». Называли другие те-мы, 
волнующие их. 'Увы, в отрядах 
нынче стало скучнее, менее инте
ресно. Почему?

Перед отъездом на целину в 
Томске был семинар комиссаров 
отрядов. Его открывал и закрывал 
Евгений Левицкий. Он же запол
нял все другие семинарские заня
тия. Исключение составлял лишь 
тот час, когда был доклад о раз
витии производительных сил Том
ской области. Следовало ожидать, 
что на семинаре будут обсуждены 
совместные планы массово-полити
ческой работы комитетов комсомо
ла и студенческих отрядов, что 
будут определены темы дискус
сий и лекций, вечеров и конферен
ций. Ведь помнится же время, 
когда, выезжая на целину, отряд 
имел задание там-то организовать 
коллектив художественной само
деятельности из местных ребят, 
там-то открыть клуб атеистов, 
там-то провести спортивные сорев
нования и т. д. Но вот отрядов 
стало множество, и обком комсо
мола оказался неспособным спла
нировать и организовать столь 
Bantnyro часть работы студентов.

Бессистемность, отсутствие по
стоянного руководства духовной 
жизнью целинных отрядов порой 
обедняют идейную сущность сту
денческого движения. Мы не ви
дели в студенческом городке Стре
жевого ни одного призыва, ни од
ной иллюстрации, связанной с 
юбилейным годом. -Жаль, что неис
тощимая изобретательность сту
денческих затейников расходуется 
чаще всего на потешные сценарии 
и остроумные, но все же только 
развлекательные •надписи и шар
жи. А  вот степные газеты в Стре
жевом так и не выходят...

Ребята все это очень хорошо 
понимают, по порой им трудно 
найти полезное сочетание высо
кой идейности и интересной фор
мы массовотполитической работы, 
п они отступают перед трудностя
ми. Рядом же не оказывается 
опытных методистов, знающих, 
как организовать дело в молодеж
ном коллективе.

...Костры в ту ночь полыхали 
почти до рассвета. Мы не пере
сказали и половины того, о чем 
говорилось на пресс-конференции. 
Но всяк, кто хочет знать, что в 
эти дни волнует це’лишшков, — 
желанный гость у костра. Здесь 
особенна ждут тех, ■ кому поруче-ь 
но руководить этим необычайна, 
интересным студенческим движе
нием.

Пресс-1{Онференцию в Стреже
вом вели корреспонденты «Крас
ного знамени», «Комсомольской 
правды» и «Молодого ленинцая 
А. БРУСКИН, В. ГОНЧАРОВ 
и А. СУХОСТАТ.

i f
НА СНИМКАХ: один из студен, 

веских строительных объектов. 
Справа — руководитель коммуны 
в Стрежевом Марк Каган.
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З А Я В Л Е Н И Е  Т А С С
22 августа самолеты ВВС 

СШ А совершили ловый варвар
ский налет на столицу Демокра
тической Республики Вьетнам. 
Бомбы были сброшены на гу
стонаселенные жилые районы. 
Это — четвертый за последние 
дни разбойничий налет на сто
лицу ДРВ. Одновременно са.мо- 
леты и военные корабли США 
усилили бомбардировки и обст
рел населенных пунктов в дру
гих районах Северного Вьетна
ма.

Американские империалисты 
расширяют вооруженную интер
венцию и на юге Вьетнама. Ту
да направляются новые контин
генты американских войск. США 
пытаются еще глубже втянуть 
в преступную войну своих со
юзников и сателлитов.

Агрессия СШ А против Вьет
нама принимает все более ши
рокий и зловещий характер.

Жизнь, однако, показала, что 
агрессоры, какие бы бесчело
вечные методы они ни приме
няли, не могут сломить волю 
мужественного народа Демо
кратической Республики Вьет
нам; сила его отпора империа
листическому нападению неук
лонно возрастает. На юге Вьет
нама Армия освобождения на
носит интервентам удар за уда
ром, силу которых уже не мо
гут скрыть генералы из Пента
гона, Военными средствами 
СШ А не удается добиться сво
их колониалистских целей во 
Вьетнаме.

Не поможет им и фарс с «вы
борами» в Южном Вьетнаме, 
преследующий цель сохранить 
гнилой, глубоко, ненавистный 
народу режим военной диктату
ры. В самом деле, какие могут 
быть выборы в стране, против 
народа которой ведут жестокую

воину заокеанские оккупанты 
вместе с кучкой сайгонских 
продажных генералов и полити
канов. Народ Южного Вьетна
ма уже сделал свой выбор, раз
вернув под знаменем нацио
нального фронта освобождения 
мощную освободительную борь
бу против империалистических 
интервентов и их ставленников.

"Усиление войны против вьет
намского народа и политические 
трюки, к которым прибегают 
правящие круги СШ А во Вьет
наме, го'ворят лишь о том, что 
они не желают трезво посмот
реть фактам в глаза, идут даль
ше по пути авантюр. Однако 
ярость и безрассудство •—■ пло
хие советчики. Не может быть 
сомнения в том, что американ
ская агрессия во Вьетнаме, ее 
дальнейшее расширение не при
близят СШ А к осуществлению 
их захватнических планов. 
Опасность такого недальновид
ного курса Вашингтона состоит 
и в том, что он еще больше обо
стряет международную обста
новку и может подвести мир к 
опасной черте.

Советские люди с гневом 
осуждают а.грессию СШ А про
тив вьетнамакого народа. Их го
рячие симпатии и поддержка— 
на стороне Демократической 
Республики Вьетнам, вьетнам
ского народа, борющегося за 
правое дело. В советских руко
водящих кругах делаются соот
ветствующие выводы в связи с 
новыми преступными действия
ми американских империали
стов против ДРВ, против вьет
намского народа. Каждый но
вый шаг СШ А по пути эскала
ции войны во Вьетнаме 
неизбежно влечет за собой не
обходимые ответные шаги.

З А Д Е Р Ж А Н
С А М О Л Е Т - Ш П И О Н

АЛЖ ИР, 23 августа. (ТАСС). 
Алжирская служба безопасности 
задержала на аэродроме Хасси- 
Мессауд (Алжирская Сахара) са
молет, который, как выяснилось, 
осуществлял полет с целью раз
ведки объектов на юге Алжира, 
сообщило алжирское радио. Этот 
самолет имел американские опо
знавательные знаки, а пилотиро
вался швейцарским экипаже.м.

Служба безопасности обнаружи
ла на’ борту самолета оборудование 
и документы, которые свидетель
ствуют о том, что экипаж вел фо
тографирование стратегических 
объектов.

Сргаыы юстиции Алжирской 
республики выдали мандат на 
арест экипажа, обвинив его в по
кушении на безопасность государ
ства.

По сообщению агентства Франс 
Пресс, этот самолет совершил на 
аэродроме Хасси-Мессауд вынуж
денную посадку из-за неполадок в 
моторе.

П Р О Т Е С Т  ж и т е л е й  
КЕНИЙСКОЙ СТОЛИЦЫ

НАЙРОБИ, 22 августа. (ТАСС). 
Перед зданием посольства КНР в 
Найроби состоялась демонстра
ция жителей кенийской столицы. 
Участники демонстрации протесто
вали против бесчинств хунвэйбн- 
нов у здания посольства Кении в 
Пекине.

С биты  в небе Х а н о я
х а н о й , 23 августа. (ТАСС). 

Сегодня во второй половине дня 
американские са.молеты вновь со
вершили налет на столицу Демо
кратической Республики Вьетнам. 
Как сообщает радио Ханоя, во 
время налета было сбито три аме
риканских самолета.

Налет на английскую 
миссию в Пекине
ЛОНДОН, 23 августа. (ТАСС). 

Хунвэйбины устроили вчера де
монстрацию у английской миссии 
в Пекине, а затем ворвались на ее 
территорию и учинили там norpoiM. 
Здание миссии сожжено, среди 
персонала миссии, по сообщениям 
иностранных корреспондентов из 
Пекина, есть раненые. Демонстра
ции 'и погром были организованы 
в связи с тем, что английское пра
вительство отклонило ноту про
теста МИД КНР от 20 августа.

В этой ноте содержалось требо
вание, чтобы английские власти в 
Гонконге в течение 48 часов отме
нили запрет на издание трех мест
ных китайских газет и освободили 
арестованных в Гонконге китай
ских журналистов.-

Английский государственный 
министр по .иностранным делам за
явил китайскому поверенному в 
делах в Лондоне протест против 
нападения на английскую миссию 
в Пекине. В качестве ответной 
меры английское правительство за
претило выезд из Англии и пере
движение по стране сотрудников 
миссии КНР.

Пекинская официальная печать 
продолжает публиковать статьи с 
резкими нападками на председа
теля КНР Лю Шао-ци (по-преж
нему не называя его по имени), 
бывшего министра обороны Пэн 
Дэ-хуая и ряд других известных 
партийных и государственных дея
телей Китая. Журнал «Хунци» об
виняет Лю Шао-ци, в частности, в 
том, что он якобы «злобно напа
дал» на «великого вождя предсе
дателя Мао Цзэ-дуна, на большой 
скачок и народную коммуну». 
Журнал призывает «окончательно 
рассчитаться» с Лю Шао-ци. Газе
та «Жэньминь ж.ибао» требует 
«окончательно свести счеты» с 
Пэн Дэ-хуаем, называя его «карье
ристом», «оппортунистом», «реви
зионистом», а также армейским 
«агентом крупнейшего лица в пар
тии, идущего по капиталистиче
скому пути» (имеется в виду Лю 
Шао-ци). Газета утверждает, что 
Пэн Дэ-хуай всегда выступал про
тив «линии Мао Цзэ-дуна» и его 
«великих идей».

Между тем внутреннее положе
ние в стране как никогда обостри
лось. О размахе сопротивления 
группе Мао Цзэ-дуна можно су

дить по сообщениям из Китая 
иностранных корреспондентов, со
гласно которым маоцзздунисты 
принимают теперь решение воору
жить хунвэйбинов. Сообщают, что 
в Пекинском авиационном инсти
туте создан отряд хунвэйбинов, на
считывающий более 2.500 чело
век, вооруженных, винтовками. В 
приветствии вооруженному отряду 
хунвэйбинов начальника Пекин
ского гарнизона Бао Чун-би ука
зывается, что оружие в руках хун
вэйбинов имеет «огромное значе
ние» для «ослабления сил, стоя
щих у власти внутренних и внеш
них врагов», а также для «без
опасности столицы и обеспечения 
нормального развития культурной 
революции».

Сообщается также о подготовке 
к вооружению хунвэйбинов в рай
онах городов Наньчан и Фучжоу. 
Иностранные корреспонденты 
связывают 'вооружение хунвэйби
нов с тем, что в ряде военных ок
ругов Китая командный состав во
инских частей оказывает помощь 
организациям, выступающим про
тив группы Мао Цзэ-дуна.

В настоящее время по-прежнему 
напряженным остается положение

в городе Чунцыне (провинция Сы
чуань), где происходят вооружен
ные столкновения между маоцзэ- 
дунистами и их противниками. Во
енный комитет ЦК КПК, как сооб
щают, направил в этот город 
«представительную делегацию» 
для нормализации положения.

Ссылаясь на радио южнокитай
ской провинции Гуйчжоу, иност
ранные корреспонденты передают, 
что противники группы Мао Цзэ
дуна попытались «захватить 
власть» в главном городе этой 
провинции — Гуйяне. Радио при
зывает противников Мао Цзэ-дуна 
«капитулировать и сложить ору
жие».

На северо-восто1ке страны в го
роде Аньшани (провинция Ляо
нин) продолжаются серьезные 
столкновения. Сообщают, что в 
этом важном промышленном цент
ре разрушено несколько доменных 
печей, производство частично оста
новлено. Помимо Аньшаня, стол- 
кновения происходят и в другом 
крупном промышленном центре 
провинции Ляонин — Фушуне.

(ТАСС, 23 августа).

ПРЕПЯТСТВУЮТ ВОЗВРАЩЕНИЮ БЕЖЕНЦЕВ

П Р Е К Р А Т И Т Ь  Б О М Б А Р Д И Р О В К И  Л А О С А
х а н о й , 24 августа. (ТАСС). 

Генеральный секретарь ЦК партии 
Нео Лао Хак Сат, министр инфор
мации, пропаганды и туризма ла

осского коалиционного правитель
ства Фуми Вонгвитит направил по
слание сопредседателям Женев
ского совещания по Лаосу,

ПАРИЖ, 23 августа. (ТАСС). 
Израильские власти категориче
ски отвергли просьбу Иордании о 
продлении срока для возвраще
ния беженцев, покинувших терри
торию Западной Иордании во вре
мя военных действий на Ближнем 
Востоке, сообщает корреспондент 
агентства Франс Пресс из Иеруса
лима. Как известно, после долгих 
проволочек израильская админи
страция на оккупированной .части 
Иордании дала согласие на возвра
щение беженцев в родные места 
при условии проверки их «благо
надежности». Срок прекращения 
действия пропусков был установ.

В послании, переданном агент
ством ВИ.4,, говорится, что аме
риканские самолеты, взлетая с 
американских баз в Таиланде и 
Южном Вьетнаме, яростно бомби
ли 1, 4, 6, 10 и 12 августа ряд на
селенных районов провинций Си

лен ими по 31 августа. Однако 
ввиду чинимых израильскими вла
стями препятствий возвращение 
беженцев проходит очень медлен
ными темпами. С начала операции 
18 августа на западный берег ре
ки Иордан перешло лишь 6 тысяч 
беженцев, а число желающих вер
нуться в родные места достигает 
170 тысяч человек.
' Иордания заявила протест про
тив подобных действий израиль
ской администрации представите
лям Международного комитета 
Красного Креста, который ведет 
наблюдение за репатриацией бе
женцев.

енкуанг и Самнеа.
' В послании содержится требова

ние, чтобы СШ А прекратили бом
бардировки лаосских населенных 
пунктов и строго соблюдали и ува
жали Женевские соглашения 1962 
года по Лаосу.

Н А Е М Н И К И  

БУДУТ УНИЧТОЖЕНЫ
БРАЗЗАВИЛЬ, 23 августа. 

(ТАСС). «Мы выбьем банду на
емников и их предводителя Шрам- 
,ма из Букаву, ибо авантюрист 
Шрамм никогда не сможет понять, 
что Конго — независимая страна 
с 30 июня 1960 года», — заявил 
главнокомандующий конголезской 
Национальной армией генерал- 
майор Луи Бобосо.

Бобосо выступил по радио Кин
шасы в связи с тем, что обнаглев, 
ший главарь наемников предло
жил конголезскому правительству 
заключить с ним перемирие и по
требовал предоставить его банде 
возможность свободно покинуть 
пределы Конго.

Бобосо подчеркнул, что наемни
ки окружены в Букаву отрядами 
конголезской армии, которая наме
рена полностью уничтожить банду.

I , I.
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ВСЕ РАДИ 
пассажира

в  летний период усилился 
поток жалоб от людей, совер
шающих поездки на томских 
поездах. Г рубость проводни
ков, трудности с приобретени
ем билетов, грязь в вагонах—  
эти и другие недостатки вызы
вают наибольшие нарекания 
пассажиров.

Наш корреспондент попросил 
заместителя начальника вагон
ной службы управления Запад
но-Сибирской железной дороги 
М. Ф . Анищенко рассказать о 
том, какие улучшения в обслу
живании томских поездов на
мечены на ближайшее будущее.

—  Каждая жалоба пассажи
ров воспринимается в управле
нии дороги, как ЧП, —  сказал 
Михаил Федорович, —  ибо мы 
пытаемся работать по принципу 
«все ради пассажира». Безус
ловно, томичи сделали большой 
шаг вперед, выпустив первый 
фирменный поезд. От его пас
сажиров мы пока не имеем пре
тензий. Но что происходит на 
остальных поездах? Вот вчера 
поезд №  165 ушел без единой 
работающей холодильной уста
новки. Дали команду погрузить 
лед во время 15-минутной сто
янки в Омске. Сегодня вообще 
отцепили вагон-ресторан по той 
же причине. И подобных при
меров на поездах, идущих из 
Томска, можно найти много. 
Основная причина —  руково
дители вагонного депо увлек
лись реконструкцией и ослаби
ли внимание к текущему об
служиванию. Реконструкция 
депо будет окончена в нынеш
нем году. Сроки ремонта ста- 
нут короче, а следовательно, 
исчезнут трудности из-за не
хватки вагонов. По всей За
падно-Сибирской дороге их 
не хватило 304 штуки. Наша 
болезнь —  отставание произ
водственной базы от объема пе
ревозок.

В Томске расширяются эки
пировочные тупики. Их емкость 
увеличивается на два состава. 
Это значит, что появится боль
ше возможностей для хорошей 
подготовки поездов в рейс.

В юбилейном году томские 
железнодорожники получат
первые вагоны, снабженные ус
тановками кондиционирован
ного воздуха. Ни жара, ни хо
лод не будут? страшны пасса
жирам. Автоматика поддержи
вает четыре температурных ре
жима в зависимости от погоды. 
К  концу пятилетки вагоны с 
кондиционированными установ
ками начнут заметно вытеснять 
обычные вагоны.

Совершенно справедливо пас
сажиры жалуются на отсутст
вие постельных принадлежно
стей. Белье обычно стиралось 
в Новосибирске. И  сейчас око
ло 30 тонн приходится на но
восибирскую прачечную. Не 
найдя помещения в Томске, 
пострсшли прачечную в Тайге. 
Уже в этом году этот вопрос 
будет снят. Чистым бельем 
томские поезда будут обеспечи
ваться в Тайге.

Сложиее всего вопросы, свя
занные с томским резервом про
водников. Если руководители 
вагонного депо, общественные 
организации города сумели 
укомплектовать «Томич», то 
остальные поезда нередко об
служивают случайные люди. 
Воспитательная работа среди 
них поставлена очень плохо. 
Они оторваны от коллектива, и 
тут-то велика роль бригадира 
поездной бригады. Их подбор 
осуществляется неверно. Часто 
у бригадира образование - —  
четыре класса, а у проводни
ков —  десятилетка. Следует 
смелее выдвигать- молодежь. В 
Новосибирске ежегодно рабо
тает 50-дневный семинар брига
диров поездов. Среди многих 
технических предметов, им пре
подают и этику. Но это капля 
в море. Совет бригадиров при 
Томском вагонном депо работа
ет слабо. Мало активности про
являют общественные органи
зации депо и города.

—  В связи с переходом на 
новую систему планирования и 
экономического стимулирова
ния, —  сказал М. Ф. Анищен
ко, —  мы ввели некоторую ма
териальную заинтересованность 
для проводников. Сейчас они 
получают 2 процента от реали
зации постельных принадлеж- 
нО’Стей. чая, кондитерских изде
лий. После анализа двухмесяч
ной работы по-новому думаем 
заинтересовать проводников и 
в максимальной заселенности 
вагонов, бедь сейчас учиты
вается только пробег и практи
чески всем безразлично, идет 
вагон заполненный или пустой. 
Однако меры материального 
порядка должны подкреплять
ся хорошей воспитательной ра
ботой.

Скоро изменится организа
ция труда кассиров, проводни
ков, дежурных по вокзалам,—  
всех, кто непосредственно влия
ет на настроение и комфорт 
пассажиров.
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Вадим Мулер'ман — пред
ставитель большого отряда мо
лодых артистов советской эст
рады. Уверенно и прочно завое
вывает он популярность зрите
ля. Там, где успел побывать с 
гастролями певец, интерес к его 
искусству постоянно возрастает. 
Лауреат Первого всесоюзного 
конкурса исполнителей совет
ской песни, В. Мулерман обла
дает не только сильным и кра
сивым по тел^бру голосоиМ, но и 
наделен артистическим мастер
ством. Он поет, как бы разду
мывая вл1есте с залом, застав
ляя зрителя активно мыслить. 
Внутренне убежденный, эмо
циональный, мыслящий в песне, 
разный — вот, пожалуй, основ-

г а К Р А С Н Ш  З Н А Ш

К А Д И М

М  Ж  • !  Е  I »  м  А  М
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ные качества артиста, с какой 
бы песней о« ни выступал— шу
точной, народно-вольготной, пу- 
блицис.тичной, романсовой. Да
же для давно известных произ
ведений, в исполнение которых 
трудно привнести что-то свое, он 
находит собственное решение. 
Не только мастерство, но, глав
ное, большое желание прочесть 
старое пр0(изведение по-новому 
сделали «Тачанку» и «Давно 
мы дома не были», «Черемши

ну» и «Хава нагила» украше
нием программы. Значительный 
политический заряд вкладывает 
артист в «Легенду о мертвом 
солдате» Б. Брехта, закрепив 
исполнительскую мысль четким 
и броским цластическим реше
нием вокального монолога. Яр
ки, искрометны «Розита» и «Оч
карики», «Вот не везет» и «ТуМ- 
балалайка», «Загадай желание» 
и «Моя рыжая девчонка»— ак

терская улыбка в работе над 
эти.ми музыкальными странич
ками награждается сотнями 
улыбок зала, откликается в зри
теле самыми светлыми и жизне. 
утверждающи.ми чувства.ми.

Значительное место в концер
те отведено художественному 
слову, и это его во много.м обо
гащает. Молодой чтец Сергей 
Чистяков строит свой репертуар 
из произведений гражданской и

публицистической лирики Е. Ев
тушенко. Он читает главы из 
поэ.мы «Братская ГЭС» и стихи 
поэта из «Итальянского цикла». 
Читает ярко, выразительно, пу
блицистически страстно. В мо
лодом исполнителе подкупает 
глубокая мысль, которая на
полняет все читаемое, простая, 
доверительно-разговорная ма
нера, которая, однако, органично 
перерастает в эмоциональную 
публицистичность. Чувствуется 
стремление молодого" чтеца не
сти в зрительный зал большие 
мысли и чувства. Он не стре
мится к легкому успеху, но до
стигает его серьезной, вдумчи
вой работой, которая со време
нем поможет ему стать одним

из интереснейших представите
лей когорты чтецов. ■

Превосходно работает инст
рументальный ансамбль: А. Тар- 
таковский, И. Виноградов,
В. Макеев, А. Чех. Музыкантш 
не просто аккомпаниаторы или, 
в отдельных случаях, солисты: 
ансамбль — действующее лицо 
программы, активный ее со. 
участник. Особенно артистичен, 
обаятелен, сценичен контраба
сист И. Виноградов.

В. Мулерман и С. Чистяков 
— артисты молодые. У  них, не
сомненно, большое будущее.

То-мичи повстречались с инте
ресным ансамблем, где творче
ство — в центре внимания.

В. ТАРШ ИС.
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С А Д  Н А  С Т Е Л Л А Ж А Х
Полюбоваться этими необычными 

цветами й перенять опыт их выра
щивания приезжаю т в эстонскую сто
лицу многие цветоводы страны.

Н есколько лет сотрудница Таллин

ского ботанического сада Академии 
наук Эстонской ССР Эста Вески про
водила эксперименты по гидрокуль
туре роз и гвоздик, подбирала пита
тельные смеси. И вот результат, пре

взошедший самые смелые ожидания; 
саженцы, высаженные в промытый 
песок на стеллажи, по дну которых 
проложены перфорированные тру
бы для подачи питательного раство

ра, уж е через четыре месяца дали 
первый урожай цветов, Затем цвете
ние участилось, а теперь розы и гво
здики в оранжерейном  комбинате 
ботанического сада срезают четыре 
раза в год.

Своей формой, окраской, арома
том эти цветы ничуть не отличаются 
от выращиваемых в обычном грунте.

а, м ож ет быть, даже превосходят их. 
Уход за цветами обходится вдвое де
шевле, поскольку не требуется ме
нять в стеллажах почву и добавлять 
в нее органические удобрения. Вы
ращивание цветов на стеллажах сей
час внедряется в оранжереях мно
гих других цветоводческих хозяйст
вах республики.

Научная работа Эсты Вески «Гидро
культура и результаты ее примене
ния при выращивании роз и гвоздик 
а закрытом грунте» принесла эстон
скому цветоводу ученую степень 
кандидата биологических наук.

В. СОРК, 
корреспондент АПН,

Ш 1

I »

ш ш

Ш;i шI

•■/г

%

Центральным собы
тием нынешнего сезо. 
на у советских альпи
нистов станет между
народная альпиниада 
девяти стран — вос
хождение на пик Ле
нина (7.134 метра). 
Небывалый в истории 
мирового альпинизма 
массовый штурм вер
шины такой высоты по 
пяти разным маршру.

там рассчитан на 10 
дней. В штурме при. 
нимает участие более 
200 спортсменов-альпи- 
нистов. Интересно, что 
до сих пор на пик Ле. 
нина более 38 альпи. 
нистов одновременно не 
поднимались.

Вместе с советскими 
альпинистами пик Ле
нина штурмуют поко. 
рители горных вершин

Н Е Б Ы В А Л О Е
В О С Х О Ж Д Е Н И Е

на пик Ленина
из Болгарии, Югосла. 
вин, Польши, Чехосло
вакии, Венгрии, ГДР, 
Италии и Австрии.

Вместе с молодыми 
альпинистами в штур. 
ме пика Ленина при
нимает участие и 
50.летний альпинист
кандидат в мастера 
спорта СССР Вано Ци- 
клаури (на снимке сле
ва). Он родился в гор

ной Сванетии, где ра
ботает сейчас в школе 
преподавателем рус
ского языка. На счету 
Вано Циклаури много 
ВЫС0ТПЫ5 восхождений 
высшей категории 
трудности.

На втором снимке — 
группа спортсменов-
альпинистов у подно. 
жия пика Ленина.
Фото Э. Вильчннского.

(АПН).

С П ОРТ

ЧЕМПИОНАТ СТРАНЫ ПО ФУТБОАУ
В среду 23 августа состоя

лись семь матчей чемпионата 
СССР по футболу. . Ташкент
ский «Пахтакор» сыграл с до
нецким «Шахтером» вничью — 
1: 1.

Вторую победу подряд одер
жал ал:;1а-атинский «Кайрат», 
выигравший у СКА (Ростов-на- 
Дону) — 3:2.

Куйбышевская команда
«Крылья Советов» , уступила 
московскому «Спартаку» —■ 1:2.

Победой футболистов бакин
ского «Нефтяника» заверши
лась их встреча с дебютантом 
высшей лиги луганской «За
рей» — 3:1.

Московские автозаводцы, вы
ступая далеко не лучшим соста

вом, нанесли поражение ленин
градскому «Зениту» — 1:0.

Одесский «Черноморец» взял 
реванш за поражение в первом 
круге у динамовцев Тбилиси— 
2 :0 .

Чемпионы страны— динамов. 
цы Киева, выиграли у кутаис
ского «Торпедо» —- 2:0.

(ТАСС)..

К У Б О К - Т О М И Ч А М
В г. Калгане Кемеровской 

области состоялся розыгрыш 
юбилейного кубка среди команд 
обкомов профсоюза рабочих 
электростанций и электропро
мышленности областей Восточ
ной и Западной Сибири. В про
грамму входили соревнования 
по футболу, волейболу и город
кам. В итоге семидневной борь

бы томская команда заняла об
щее второе место. По волейбо
лу томичи были четвертыми, по 
футболу — вторыми и по го
родкам — третьими (футболь
ная команда  ̂ завода «Сибэлек- 
тромотор» проиграла только хо
зяевам поля — кемеровчанам).

Томичам был вручен кубок 
за второе место. По решению 
судейской коллегии, токарь

О Б Л А С Т Н О Й  П Р О К У Р А Т У Р Е
в  селе Окуневка Зырянского 

района сторож складов колхоза 
«Советская Россия» Е. Була
тов (ранее судимый за хищения), 
воспользовавшись тем, что зер
новой склад оказался незакры
тым, похитил три мешка пше
ницы весом в 150 килограммов. 
Уголовное дело по обвинению 
Булатова расследованием за
кончено и направлено в народ
ный суд.

Этот случай заставляет серь
езно задуматься. Почему стало 
возможным хищение зерна в 
колхозе «Советская Россия»? 
Почему до сих пор нет-нет да и 
запустит кто-нибудь свою гряз
ную руку в колхозные закрома? 
Основной причиной этого яв
ляется то, что в колхозах и не
которых других организациях

нет повседневной заботы о со
хранности материальных ценно
стей и, в частности, зерна. Рас
следование дела о краже зерна 
Булатовым показало, до какой 
степени доходит иной раз бла
годушие руководителей органи
заций, какая удивительная ха
латность допускается и.мн. Зер
новой склад в колхозе зачастую 
не закрывался на замок, состоя
ние трудовой дисциплины сре
ди сторожей было низким'. Ох
рана народного достояния дове
рялась лицам, уже судившимся 
за хищения.

Следует помнить, что охрана 
общественного имущества мо
жет быть поручена только чест
ным, проверенным людям, кото
рые действительно обеспечат 
его строгую сохранность.

« Оибэлектромотора» футболист 
Ю. Казанцев был награжден 
ценны.м подарком, как лучший 
центральный защитник. Горо
дошная команда завода «Сиб- 
электромотор» в составе Н. Ра- 
зумова, в . Ефимова, И. Голы- 
шева, М, Иванова и Т. Ижбол- 
дина в полном составе выполни
ла норматив первого спортивно, 
го разряда.

ПОГОДА

25 августа по Томской области 
ожидается облачная погода с про- 
HCHenHH.-viH, по западным районам 
без осадков, по остальной терри
тории— временами слабые дожди, 
ветер северный, 5— 10 метров в 
секунду, температура ночью 2— 7 
градусов тепла, местами замороз
ки, днем — 9— 14 градусов тепла.

По Томску — облачная погода 
с прояснениями, временами сла
бый дождь, ветер северный, 5— 10 
метров в секунду, те.мпература 
днем — 10 — 12 градусов тепла.

26— 27 августа — облачная по
года с прояснениями, временами 
дожди, ветер северный, 3— 7 мет
ров в секунду, температура ночью 
о— 5 градусов тепла, на почве за
морозки, днем — 9— 14 градусов 
тепла.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Ч Е Р Н О В И Ц К И Й  
М У З Ы К А Л Ь Н О - 

Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  Т Е А Т Р

(в помещении драматического театра) 
Сегодня —  «В в о с к р е с е н ь е  р а н о  

зе л ье  со б и р а л а » .
Завтра —  « Ц ы г а н к а  А з а » .

Начало — в 19 час. 30 мин.
СЕГОДНЯ В К И Н О Т Е А Т Р А Х : 

И м ен и  М . ГО РЬКО ГО  
Б о л ь ш о й  за л  — « Ф а н то м а с »  — 9.

• 10-55, 12-50, 14-45, 16-40, 18-Зо,
20-30, 22-25.
Малый зал — «Фантомас» -9-30, 
11-25, 13-20, 15-15, 17-10. 19-05. 21. 
Зал кинохроники — «Встреча на 
земле Франции», «Поет Ланхово- 
ин», «Сибирь на экране» № 28 — 
9 10-05, 14-40, 19-15. «Зоя» —
11- 10, 15-45, 20-20. «Золушка» —
13, 17-35, 22-10.

« О К Т Я Б Р Ь »
Г о л уб о й  зал  — « Ф а н то м а с »
9-20. 11-10. 13. 14-50. 16-40, 18-30. 
20- 20. 22- 10.

Зеленый зал — «Фантомас» —
12- 30, 14-20. 16-10. 18. 19-50, 21-40. 
Для детей — «Васек Трубачев и 
его товарищи» — 9-30, 11.

Имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал — «Сокровище ви
зантийского купца» — 9-40, 11-30,
13- 20, 15-10, 17. 18-50, 20-40, 22-30.
Малый зал — «Карьера авантю
риста» — 13-20, 15-10, 17, 18-50,
20-40, 22-30. Фильм для взрослых. 
«Зоя» — 9-40. 11-30.

«ПИОНЕР»
«Каджана» — 10. 11-35, 13-10,

' 14-45, 16-20. «Фокус-покус» —
17- 55, 19-55, 21-55.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ЭНЕРГЕТИКОВ 
«Добро пожаловать, или посторон
ним вход воспрещен» — 17-15. 
«Убийство на удице Данте» — 19, 
21

«СИБИРЯК»
«Сокровище византийского Куп
ца» — 9-30, 11-15, 13. 14-45, 16-30,
18- 15, 20. 21-45.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Огни в Иванову ночь» — 11-50. 
13-40, 15-30, 17-20, 19-10, 21. «Зо
лушка» — 10.

Томское учебно-производственное предприятие ВОГ 
с 25 августа

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
на учебу и на работу девушек и женшнн глухих и оглохших в 
возрасте с 16 лет/ Срок обучения на швей-мотэристо': — один 
год.

Учащиеся обеспечиваются стипендией (35 руб. в месяц), оо- 
щежитием в благоустроенном доме, постельным бельем и об
мундированием бесплатно.

Желающим поступить нужно иметь при себе паспорт, справ
ку' с места работы или трудовую книжку.

Обращаться: г. Томск, проспект имени Ленина, 135. ,

Редакции газеты «Красное зна
мя» требуются бухгалтер.кассир, 
техничка.

Обращаться: г. Томск-50, про
спект имени Ленина. 66, 2-й этаж, 
коми. № 1.

шооаоаопппаооппаоаопппаппппоооппааоппппапаааопаооппоаопооапоопосшооапаа'

§ КОЛПАШЕВСКОЕ СЕЛЬСКОЕ ПРОФТЕХУЧИЛИШ.Е № 4 g 
° ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ °
п °° ■ учащихся на 1967 — 1968 учебный год на следующие отделе- g 
а ния: о
g Каменщиков. □
g Столяров-Плотников.
g Принимаются юноши и девушки в возрасте 15 
° разованием 7— 8 классов. ' □
а Учащиеся обеспечиваются бесплатным питанием, обмундиро. §
□ ванием. Общежитие предоставляется. ' g
° Заявления направлять по адресу: г. Колпашево, ул. Кирова g
g № 47. и
а Приемная комиссия. g
□ °

-16 лет с об-

ТОВАРИЩИ!
30 августа 1967 г. в г. Тюмени состоится шестой тираж вы

игрышей по денежно-вещевой ’лотерее 1967 г. В тираже будут 
разыграны: автомобили «Волга» и «москвич», мотоциклы
«Урал-2» и «Иж-планета-2», пианино, мотороллеры, холодиль
ники, кинокамеры, магнитофоны, мопеды, радиолы, магнитолы, 
аккордеоны, баяны и многие другие ценные вещи.

Денежные выигрыши установлены от 1 до 100 рублей. , 
ПРИОБРЕТАЙТЕ БИЛЕТЫ ШЕСТОГО ВЫПУСКА!

Управление гострудсберкасс и госкредита Томской области.

МЕНЯЮ благоустроенную двух
комнатную квартиру в г. Омске на 
равноценную квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 49, комната 219, 
после 19 час.

Змоду железобетонных изде
лий '№ 1 треста «Томсксельстрой» 
требуются: мастер формовочного 
цеха, грузчики в отдел снабжения, 
бетонщики, станочники, электро
сварщики.

Обращаться: г. Томск-33, Сте- 
пановский переезд, 1.

2 — 2

МЕНЯЮ благоустроенную двух
комнатную квартиру в г. Бийске 
на трехкомнатную. квартиру в г. 
Томске. Предложения посылать по 
почте: г. Томск-28, проспект имени 
Ленина, 6, кв. 59, Воржеку Б. П.

Обкому ДОСААФ требуются:
старший бухгалтер, бухгалтер,
кассир, инженер-строитель, шофе
ры, сторожа.

Обращаться: г. Томск-1, пло
щадь имени В. И. Ленина, 3.

2 —  1

Киноремснабу управления ки
нофикации . срочно требуются: то
карь, электрообмотчики, норми
ровщик; на временную работу — 
жестянщик.

Обращаться: г. Томск-21, улица 
Алтайская, 118.; ■ 2— 1

Комбинату «Томлес» для работы 
в аппарате требуются: инженер по 
химподсочке, инженер в отде’л кад
ров, инженер лесного хозяйства, 
инженер или техник— строитель, 
старший бухгалтер.ревизор, ра. 
диет, воспитатель в молодежное 
общежитие, машинистка.

Для . работы в- леспромхозах — 
инженеры и техники по лесозаго
товкам, по сплаву леса, по лесно
му хозяйству, главные и старшие 
бухгалтеры, радисты, экономисты, 
инженеры и техники железнодо
рожного транспорта. 2—1.

Ремонтно-механическому заводу 
бытовой техники требуются: слеса. 
ри по ремонту оборудования, весо
измерительных приборов, автома
шин, мотоциклов, слесари.монтаж- 
иики, электрики, электрообмотчи. 
ки, электросварщики, газоэлектро- 
сварщнки, жестянщики, вулканиза. 
торщик, токари, плотники, кузне, 
цы, техник.конструктор, ученики 
слесарей по ремонту весоизмери
тельных приборов, ученики часо
вых мастеров, бухгалтер расчетной 
группы, товаровед, секретарь-ма
шинистка.

Обращаться: г. Томск, улица
Герцена, 72. 2— 1.

Томский автобусный парк № 1 
приглашает на постоянную работу: 
шоферов 1-го и 2-го классов, шо
феров 3-го класса с последующей 
переподготовкой на 2-й класс (с 
З-годичным стажем работы шофе
ром). сварщиков, автослесарей, то
карей, маляра-художника, жестян
щиков, строительных рабочих.

Обращаться: г. Томск-50, ул. 
Трифонова, 23, в отдел кадров.

Карандашная фабрика 
ПРИГЛАШ АЕТ

на работу: механика по ремонту 
оборудования, учениц торцовщиц 
(с оплатой 70 руб. в месяц), шофе
ров 1-го и 2-го классов, молотобой
цев, слесарей по ремонту оборудо
вания, фрезеровщиков, строгаль, 
щиков, электромонтеров, электро
обмотчиков, грузчиков, строповщи- 
ков, рабочих в цехи (мужчин и 
женщин), рабочих на разгрузку, 
выкатку и таборовку леса.

Приглашаются медицинские се
стры в детские ясли и здравпункт 
фабрики.

Одинокие рабочие обеспечива
ются общежитием.

Обращаться: г. Томск-9, улица 
Войкова, 75, отдел кадров.

е м у  «Водст.рой» требуются 
на постоянную работу: автоэлек.
трики, газоэлектросварщнки, экс
каваторщики, токарь, каменщики, 
слесари-сантехники, тракторист, 
грузчики.строповщики, разнорабо
чие.

Обращаться: г. Томск-50, пере
улок Батенькова, 3, комната 81, 
телефон № 2-33=24.

2— 3

Томскому участку «Сибсталь- 
конструкцня» срочно требуется 
бухгалтер материальной группы 
(зарплата 83 руб.).

Обращаться: г. Томск-6, Север
ный городок, телефон № 2-43-51,, 
дополнительный 6-11.

2— 2

Оамусьская ремонтно-эксплуа
тационная база приглашает на 
работу кузнецов свободной ковки.

Семейные обеспечиваются квар
тирой в течение месяца, одиночки 
— общежитием.

Обращаться: г. Томск, поселок 
Самусь, Оамусьская РЭБ, отдел 
кадров. 2— 1

Счетоводно-бухгалтерская школа 
ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ

на курсы бухгалтеров, операто
ров и старших бухгалтеров.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Макушина, 14. ^

Геофизической партии срочно 
требуются рабочие на топографо
геодезические работы.

Оплата труда сдельная.
Обращаться по адресу: Томский 

район, Турунтаевский сельсовет, 
село Мазалово.

Проезд маршрутным автобусом 
Томск — Новорождественское.

. 2 —  2

Облремстройтресту срочно тре
буются: старшие инженеры, ниже, 
неры, техники в производственно
технический отдел, инженер.' по 
труду и зарплате, машинистка, 
бухгалтер материальной группы.

Обращаться: г. Томск-21, про
спект имени Фрунзе, 112.

1-. .. . • 2“̂  л

Завод строительных материалов 
ПРИГЛАШ АЕТ

На работу: инженера-энергетика 
завода, техииков-технологов н*
должность сменных мастеров, ме. 
ханика по оборудованию, слесаря- 
инструментальщика 4— 5-го разря
дов, начальника эксперименталь
ного цеха, начальника керамиче
ского цеха, бухгалтера расчетной 
группы, бухгалтера и рабочих в 
цехи.

Одинокие обеспечиваются об
щежитием. семейным предостав
ляются квартиры в порядке очере-
ДИ.

Обращаться: г. Томск-34, улица 
Нахимова, 11, отдел кадров. 3— 2

Томское отделение института 
«Теплоэлектропроект» приглашает 
на постоянную работу в проектные 
отделы и группу технической ин
формации: инженеров, техников— 
электриков, строителей, теплотех
ников, инженеров и техников по 
водоснабжению и канализации.

Зарплата по первой ведущей ка
тегории.

Здесь же требуются: копиров
щицы, машинистки, вахтер, сто
ляр.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 36, отдел кадров 
2-й. этаж, комната № 31.

Таксомоторному парку требуют
ся: шоферы, газосварщики, же. 
стянщики, автослесари, карбюра- 
торщик, вулканизаторщики, авто, 
электрики, рабочие на строитель
ство.

Обращаться: г. Томск-3, улица 
Пушкина, 10, отдел кадров. 2—2

Спецавтохозяйству Томского гор- 
комхоза на постоянную работу 
требуются: шоферы 3-го, 2-го и 
1-го классов, автослесари всех спе
циальностей с последующим обу
чением на водителя 3-го класса за 
счет автохозяйства, автогрейдери. 
сты, трактористы-бульдозеристы, 
экскаваторщики на экскаватор 
Э-153, плотники-столяры, грузчи. 
ки на бортовые автомашины, до. 
рожные рабочие на уборку .улиц, 
сантехники-водопроводчики, тока, 
ри 3-го, 4-го и 5-го разрядов (со 
сдельной оплатой труда), газоэлек. 
тросварщики, бухгалтер.

Оплата повременно-премиальная 
и сдельная.

Обращаться: г. Томск-41, улица 
Карташова, 47, проезд трамваем 
№ 1 до остановки «Трамвайный 
парк». 2— 2

Нефтепромысловому управлению 
«Томскнефть» срочно требуются 
на постоянную работу: воспитатель 
в общежитие (с педагогическим об
разованием), художественный руко
водитель- аккордеонист (баянист), 
заведующий торговым отделом 
орса, имеющий специальное об
разование и опыт в торговле, тех
нолог хлебопечения и общепита, 
продавцы, повара.

Одиномие обеспечиваются обще
житием, семейным в течение года 
предоставляется квартира.

Обращаться: Томская область, 
Александровский, район, поселок 
СтрежеВ'ОЙ.

Томскому район.ному управлению 
Обского речного пароходства тре
буются для работы кассир и стар
ший бухгалтер.

Обращаться: г. Томск-1, улииа 
Карла Маркса, 20, отдел кадров.

2— 1

Наш адрес 
и телефоны

А д р ес  р е д а к ц и и : п р о с п е к т  им . 
Л е н и н а , 66.

Т е л еф о н ы : о тв е т , с е к р е т а р я  —  
2-31-19, с е кр е т а р и а т а  — 2-42-40; 
о тд е л о в : п а р т и й н о й  ж и з н и  —.
2-52-23. п р о п а га н д ы  — 2-47*45,
п р о м ы ш л е н н о с т и , н е ф те ге о л о ги м  
и  т р а н с п о р т а  — 2-37-75, с т р о и 
т е л ь с тв а  и леса — 2-37-75, се л ь 
с к о х о з я й с т в е н н о го  —’ 2.37-39, н а у 
к и  и  ш к о л  — 2-42-46, с о в е т с к о го  
с т р о и т е л ь с т в а  и  б ы та  — 2-37-77,.
п и с е м  и р а б с е л ь к о р о в с к о й  с е ти  —
2-37-38 и  2-31-47, и н ф о р м а ц и и  —
2-51-61, б ухга лте ри и  « об-ь-
я в л е н и й  — 2-37-36. с т е н о гр а ф и с т 
к и  — 2-52.02. ____________________

Г. Томен, типограф ия № 2 «Крас
ное знамя». ___

г-"
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